
Landudec
B

U
L

L
E

T
I

N
 

M
U

N
I

C
I

P
A

L
 

2
0

2
5

Un Art de VivreUn Art de Vivre

Nos championnes  
landudécoises

Page 20 

Retrouvez dans ce 

bulletin 2 dépliants 

à votre disposition

bibliothèque : « comment 
fonctionne-t-elle ? »

 Page 16 

www.landudec.bzh

La
nd

ud
eg



Tout d’abord, permettez-moi de vous 
souhaiter, à vous et à ceux qui vous sont 
chers, une belle année 2025.

En 2024, nous avons connu le meilleur 
mais aussi le moins bon :
  Les jeux olympiques ont rassemblé 

les Français, et bien au-delà, dans un 
enthousiasme général et naturel du 
26 juillet sur la Seine au 8 septembre, 
clôture des jeux paralympiques.

	 	Mais	 les	 conflits	 internationaux	
(Ukraine et Proche Orient) sont tou-
jours présents et meurtriers.

  En France, que penser de l’instabilité 
politique que nous connaissons suite 
à la dissolution de l’Assemblée Natio-
nale ?

  Que penser de la situation écono-
mique	et	financière	calamiteuse	?

	 	Et	 enfin,	 comment	 comprendre	 un	
crime aussi sordide que les viols de 
Mazan ?

  Sans oublier les catastrophes natu-
relles	qui	égrènent	leurs	victimes	ré-
gulièrement	(Mayotte	en	est	le	drama-
tique exemple).

Voilà quel a été notre quotidien en 
2024. Je veux simplement retenir deux 
éléments que je souhaite partager avec 
vous :
  Les catastrophes naturelles : nous 

n’avons pas d’autre choix que d’ap-
prendre à vivre avec ces risques et de 
mettre en œuvre des mesures préven-
tives.

  Et, lorsque l’on veut bien se donner 
la peine d’œuvrer ensemble dans un 
même	 objectif,	 en	 faisant	 fi	 de	 nos	
problèmes	 quotidiens,	 on	 sait	 faire	
de	très	belles	choses.	Voyez	l’exemple	
des J.O. et celui de Notre Dame ! 

Que s’est-il passé à Landudec cette an-
née 2024 ? Vous trouverez le détail des 
réalisations dans le présent bulletin. 
  Les travaux de réhabilitation de la 

mairie et de la poste se sont déroulés 
tout au long de l’année et la « nou-
velle » mairie sera ouverte en ce dé-
but d’année.

  L’aire de jeux pour les petits a été to-
talement rénovée prés de l’école et la 
maison de l’enfance et semble plaire 
aux usagers.

	 	Différentes	 études	 ou	 réflexions	 ont	
été menées et devraient se traduire 
en 2025 par des réalisations ou des 
décisions d’orientation.

Que prévoyons-nous pour 2025 ?
  En priorité travailler à la réalisation 

de la maison médicale ;

  Choisir un opérateur pour réaliser, 
sur	la	base	d’un	programme	défini,	un	
nouveau	 quartier,	 derrière	 la	 mairie,	
destiné à des logements pour seniors 
mais avec une orientation intergéné-
rationnelle ;

  Engager, dans toute la mesure du 
possible, une nouvelle orientation du 
presbytère	utile	aux	Landudécois	;

  Sans oublier les aménagements de 
sécurité rue Armor et rue Ar Marquis.

Ces réalisations feront l’objet de priori-
sation qui tiendront compte des disponi-
bilités	financières,	et	principalement	des	
subventions attendues.

Notre objectif sera toujours de tout 
mettre en œuvre pour offrir aux Landu-
décois les services attendus, notamment 
au niveau des professions médicales, de 
faciliter l’implantation de commerces, et 
d’améliorer autant que possible la quali-
té de vie et la sécurité.

Je ne veux pas terminer ce propos avant 
d’avoir remercié tous les acteurs profes-
sionnels ou associatifs qui font vivre et 
animent notre commune.

Au nom de l’ensemble de l’équipe mu-
nicipale, je vous souhaite, à chacune et 
chacun d’entre vous, une année 2025 
belle et sereine.

Blovez mad da tout’ an dud

Yves Le Guellec
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Bonjour à toutes et tous,

Calendrier 
 des manifestations 2025

Sommaire
Infos pratiques 2 

Edito	et	évènements	2025 3

Brèves 4 

Nos agents au service
de Landudec 

5

Finances 6

Travaux et aménagement 7 à 11

Environnement et  
cadre de vie

12 à 14

Vous	avez	des	questions	?	
On vous répond !

15 

Notre	bibliothèque	
municipale

16 à 17

Communication et 
Tourisme

18 à 19

3 championnes à 
Landudec !

20 

Vie	sociale	&	CCAS 21 à 22 

Ecole	Victoire	de	St	Luc 23

Nos associations 24 à 31

Directeur de Publication : 
Yves Le Guellec, Maire de Landudec
Responsable de la rédaction : 
Alexis GENTRIC, Adjoint à la communication
Comité de rédaction : 
Pierre FONTUGNE, Sandrine LE PARC,  
Véronique	LEBOUCHER,	Pauline	PERENNOU
La presse : 
Pascale Dutheil du Ouest France et  
Pascale Le Goff du Télégramme
Crédit photos : 
La mairie de Landudec, les associations,  
la presse
Direction Artistique : 
Mirko KRUIJSHEER,	Landudec
Impression : 
Imprimerie du Commerce, Quimper
Mairie de Landudec : 
29710 Landudec – Tel : 02.98.91.52.09 
Email : mairie@landudec.bzh 
Site internet : www.landudec.bzh

10-01 Vœux du Maire - 19h 
02-03 Troc et Puces – 9h – SAA
19-03 Cérémonie du 19 Mars
15/16-03 Rando des 3 ormes - Breizh Trail Riders 
24-03 Loto - 14h - Club d’amitié - EGLB
06-04 Troc et puces de l’APEL- 9h - SAA
20-04 Loto de Pâques - 20 h - Comité des fêtes - SAA
27-04 Bourse aux vélos - 9 h - Breizh Trail Riders- SAA
01-05 Rando du 1er Mai - 14h - Landudec randonnée
08-05 Cérémonie du 8 Mai
29/31-05 Mondial Pupilles à Plogastel St Germain
21-06 Fête de la musique - 18h30 - Parking de l’école
28-06 Kermesse de l’Ecole Victoire de St Luc - SAA
02-07 La rue aux enfants - 10h - SAA parking
25/27-07 Fête des 3 ormes - Comité des fêtes - 25-07 SAA + 26/27-07 EGLB
28-07 Repas des Ainés – CCAS
25-11 Super Loto d’Halloween de l’ESLG - 20h
13/14-12 Marché de Noël - SAA
21-12 Loto de Noël - 14h - SAA
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Yves Le Guellec,
Maire de Landudec

« Commune de Landudec »

« @communedelandudec »

Retrouvez-nous sur les réseaux sociaux :

Yves LE GUELLEC  Maire, Urbanisme et Logement :  sur rendez-vous les mardis matin et jeudis matin
Martine JONCOUR 	Vie	sociale	et	associative	:	 le	mardi	de	10h	à	12h
Alexis GENTRIC   Communication et tourisme : le lundi de 10h à 12h
Maria KERSAUDY  Finances et affaires scolaires : sur demande
Ronan LE GOFF  Travaux et entretien du patrimoine communal : le lundi de 10h à 12h.

SAA : Salle Albert Ansquer
EGLB : Espace Gisèle LE BARS

Les permanences des élus : Les permanences des élus : 
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Peux tu nous présenter ton équipe ?Peux tu nous présenter ton équipe ?
La mairie a connu du changement parmi 
ses agents depuis quelques années ! 

Services administratifs :
Armelle	BRELIVET,	bien	connue	de	tous,	
a fait valoir ses droits à la retraite en 
2022. Karine GLOAGUEN a pris sa suite, 
mais doit pour l’instant prendre soin de 
sa santé.

A l’accueil, vous êtes maintenant 
accueillis par Doriane DAGORN. Doriane 
est également en charge de l’état civil, 
de l’urbanisme, des affaires sociales, 
de la gestion de la liste électorale, du 
cimetière…	 Chaque	 jour	 apporte	 son	
lot de nouveautés, des situations plus 
ou moins complexes apportées par les 
administrés.

Molly LATROUITE a 
pris	la	relève	depuis	
fin	 novembre	 de	
Carole MARZIN, 
partie vers de 
nouveaux horizons 
p r o f e s s i o n n e l s . 
Molly s’occupe 
essentiellement de 

la comptabilité, mais aussi de la gestion 
des	 carrières	 des	 agents	 communaux	
et des arrêtés municipaux. Elle travaille 
en binôme avec Doriane, dans un esprit 
d’entraide et de recherche de satisfaction 
des usagers et des partenaires.

En	mairie,	les	missions	sont	très	variées :	
on	peut	passer	d’un	problème	individuel	
à l’organisation d’une manifestation 

en passant par l’établissement d’un 
avis	 de	 décès	 dans	 la	 même	 matinée.	
L’ultra polyvalence, l’adaptabilité et la 
disponibilité sont donc des qualités 
indispensables pour travailler en petite 
collectivité !

Service technique :
Eric	 HOUEE	 est	 devenu	 responsable	 du	
service	technique	en	avril	2024.	Après	1	an	
dans le service, il a pu faire ses preuves 
et montrer ses compétences. Il encadre 
Olivier GLOAGUEN et Yoann PROSPER. 

Comme au service 
a d m i n i s t r a t i f , 
les missions du 
service technique 
sont	 polyvalentes  :	
gestion des 
espaces verts bien 
sûr, nombreux sur 
la commune, mais 

aussi voirie (rebouchage des trous, pose 
de	 panneaux,	 sécurité…),	 interventions	
sur les bâtiments, mise en place des 
manifestations…

Cette diversité plait justement aux 
agents, aucune journée ne ressemble à 
une autre !

Depuis mai 2024, 
Céline BERTIN a été 
recrutée à la biblio-
thèque,	 en	 vue	 de	
la mutualisation 
au niveau com-
munautaire.	 Très	
dynamique, Céline 
apporte ses com-

pétences pour moderniser l’offre cultu-
relle de Landudec, aussi bien par l’offre 
de prêts que par les différentes actions 
qu’elle	mène	(club	de	lecture,	film	docu-
mentaire, ateliers divers).

Qu’est ce qui te plait en tant que Qu’est ce qui te plait en tant que 
secrétaire générale de Landudec ?secrétaire générale de Landudec ?
J’ai succédé à Jean-Michel LE GALL en 
2018. Le métier de secrétaire général 
est	 passionnant	 mais	 très	 prenant	 !	 Il	

est assez mal connu : pour beaucoup, 
il s’agit seulement de la personne en 
charge du secrétariat dans la mairie, en 
charge de l’accueil et

de l’information du public. En fait, j’ai en 
charge de diriger l’ensemble des services 
de la commune et d’en coordonner 
l’organisation, sous l’autorité du 
Maire. J’exerce une fonction d’appui 
administratif, technique et juridique 
auprès	 du	Maire	 et	 des	 élus	 dans	 tous	
les domaines d’intervention. Cela 
nécessite de travailler dans une relation 
de	confiance.	J’élabore	et	mets	en	œuvre	
les décisions du conseil municipal ; 
je prépare également les documents 
budgétaires et assure leur suivi.

Comment décries-tu ton lien avec les Comment décries-tu ton lien avec les 
habitants, les agents et les élus de la habitants, les agents et les élus de la 
commune ?commune ?
Pour moi, il est essentiel de travailler 
avec	 des	 collègues	 investis	 dans	 leurs	
missions, dans lesquels je peux avoir 
confiance.	 J’ai	de	 la	chance	à	Landudec	
d’être bien entourée, et de travailler 
dans une ambiance sereine, avec les élus 
comme avec les agents.

On	 forme	 une	 équipe	 efficace,	 chacun	
apporte ses qualités et participe à 
l’amélioration continue du service 
au public. Bien sûr, les agents venant 
d’arriver doivent apprendre la culture 
territoriale et s’approprier la multiplicité 
des missions ! Il faut aussi noter que 
la réglementation est en perpétuelle 
évolution, il est donc nécessaire de 
s’adapter et de maintenir une veille 
documentaire	sur	des	sujets	très	variés.

Landudec est une commune à taille 
humaine, agréable, avec une ambiance 
« familiale	»	 :	beaucoup	de	personnes	se	
connaissent, les jeunes partis pour leurs 
études ou un premier emploi reviennent 
y	 fonder	 leur	 famille…	 La	 population	 est	
sympathique, accueillante, compréhensive.

État civil : Du 1er Janvier au 31 Décembre 2024

Recensement de la population 2024

Monique, Augustine, Renée PRANEUF 20/01/2024
Laurence, Annie LEMEUNIER 22/01/2024
Maryse PRONOST 14/02/2024
Raymond, Jean, Marie LE CORRE 24/03/2024
Louis LE BACCON 09/04/2024
Eric, Louis, Marie PERENNOU 13/07/2024
Suzanne,	Josephine,	Marie	HASCOËT 01/07/2024
Joséphine, Marie, Catherine LE GOFF 23/08/2024
Jean	L'HELGUEN 12/10/2024
Marie, Claire LE CORRE née LOUARN 31/12/2024

Résident de la résidence Kerélys
Jeannine,	Marguerite	PAVEC 01/05/2024
Jeanne BARGAIN 22/07/2024
Annick, Claudette LE FOL 07/02/2024
Roberte, Yvonne DONNARD 29/08/2024
Marie,	José	JAOUËN 28/09/2024
Maria SALAÜN 17/10/2024
Emile LE CORRE 23/10/2024
Michel,	Louis	MORVAN 29/10/2024
Anne,	Marie,	Henriette	TANNEAU 08/12/2024
Monique, Jeannine, Françoise KERLIDOU 21/12/2024
Thérèse,	Joséphine,	Marie	HENAFF 24/12/2024
Monique BODÉNANT 31/12/2024

 Décès :
Apolline,	Sylvie,	Véronique	SAILLARD	 08/03/2024
Yumi, Laurence, Patricia GLOAGUEN 15/05/2024
Aliénor GOYAT--LE CORRE 07/06/2024
Simon,	William,	Gabriel	BRELIVET 21/07/2024
Josie, Lily COATMEUR 24/08/2024
Robin, Yves, Thomas LE DREAU 14/09/2024
Margaux,	Victoire	PÉRON--CANÉVET 25/09/2024
Axel FERELLEC 27/10/2024
Julia, Noëmie, Marie-Jeanne	TRANCHARD 14/11/2024

 Naissances :

Matthieu	STÉPHAN	et	Fanny	PENVERN	 10/07/2024
Eric	HOUÉE	et	Margaux	GOBY 10/08/2024

 5 mariages dont :

 3 pacs

Les doyens  
 de Landudec :

Marguerite Le Corre,  
née le 22 octobre 1926 (98 ans)

Sébastien	KERVIEL	
né le 28 janvier 1932 (92 ans)
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Nos agents au service de Landudec

L’interview de Delphine :
 La secrétaire générale

Delphine

Doriane et Molly 

Yoann 

Céline 

Suite aux recensements de la population qui a eu lieu début 
2024, voici les résultats de cette campagne :  
Populations légales :

2020 2024

Population municipale 1490 1495

Population comptée à part 39 38

Population totale 1529 1533

Des	 populations	 de	 référence	 définies	 par	 le	 décret	 
n° 2003-485 du 5 juin 2003
La population municipale comprend les personnes ayant leur 
résidence habituelle sur le territoire de la commune dans 
un logement ou une communauté, les personnes détenues 

dans les établissements pénitentiaires de la commune, les 
personnes sans-abri recensées sur le territoire de la commune 
et les personnes résidant habituellement dans une habitation 
mobile recensées sur le territoire de la commune.

La population comptée à part comprend les personnes dont 
la résidence habituelle est dans une autre commune mais qui 
ont conservé une résidence sur le territoire de la commune  
(personnes mineures en études dans une autre commune par 
exemple, personnes majeures séjournant pour une longue 
durée dans une autre commune ou personnes majeures en 
études dans une autre commune).

La population totale est la somme de la population municipale 
et de la population comptée à part.
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Finances et affaires scolaires 
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Dépenses montants
Pour

100 €
Charges	à	caractère	général 136 611 € 17 €
Entretien voirie - bâtiments 51 125 € 6 €
Charges de personnel 281 370 € 35 €
Financement des écoles et social 220 757 € 27 €
Autres charges de gestion courante 85 571 € 11 €
Charges	financières 15 074 € 2 €
Dotations aux amortissements 23 263 € 3 €
TOTAL CHARGES DE L’ANNÉE 813 771 € 100 € 
EBE (excédent de fonctionnement de l’année ) 253 396 €

Ressources montants
Pour

100 €
Atténuation de charges - transfert   3 997 € 0 €
roduits des services des domaines et ventes diverses 15 263 € 1 €
Impôts et taxes 667 304 € 63 €
Dotations et participations   379 824 € 36 €
Autres produits de gestion courante   773 € 0 €
Produits	financiers   6 € 0 €

TOTAL RESSOURCES DE L’ANNÉE 1 067 167 € 100 €

Le fonctionnement

L’École

Quartier de la mairie : Le projet consiste à créer un quartier d’habitat pour seniors, 
avec quelques logements pour jeunes actifs.

L’ensemble des parcelles est maintenant acquis, ce qui constitue un espace d’environ 
4500 m2. Une esquisse de programme a été réalisée en liaison avec le CAUE (Conseil 
en architecture, urbanisme et environnement). Il servira de base à une consultation en 
vue de choisir un opérateur chargé de mettre en œuvre ce projet.

Nous envisageons un quartier calme qui conserverait son intimité en privilégiant les 
liaisons douces et en limitant la circulation des véhicules.

Quartier « Place du 19 Mars » :  La commune 
vient d’acquérir cet espace situé entre l’immeuble 
d’habitation	 (ancien	 collège)	 et	 la	 place	 du	 19	
Mars, espace aujourd’hui délaissé (vieux bâtiments 
vestige	de	ce	même	collège).	L’objectif	est,	à	terme,	
de réaménager et de conforter la place du 19 
Mars et de créer une liaison douce vers le centre 
commercial	avec	comme	fil	conducteur	d’améliorer	
l’environnement de ce secteur. 

Le Hameau de la Vallée :	 Après	 une	 période	 où	
la	 construction	 immobilière	 était	 très	 ralentie,	 la	
situation semble actuellement mieux orientée. 
Aujourd’hui, 6 lots sont vendus et 8 lots sont 
réservés	 sur	 les	 20	 lots	 de	 la	 1ère	 tranche.	 Sur	 le	
terrain, 5 chantiers sont en cours ou achevés et les 
13 logements d’Aiguillon Construction sont bien 
engagés.	Ceci	commence	à	donner	du	caractère	à	ce	
quartier. 

La résidence du Vieux Puits :	Les	dernières	constructions	de	l’opérateur	principal	«	
Finistère	Habitat	»	sont	bien	avancées	et	devraient	être	achevées	pour	l’été	2025.	Ce	
quartier	sera	donc	totalement	opérationnel	courant	2025,	avec	ses	voiries	définitives.	
Ce	qui	permettra	enfin	à	la	commune	de	finaliser	l’accès	à	ce	quartier.

  Le bulletin municipal de 
2024 évoquait largement les 
contraintes de la loi « Climat et 
résilience » dite loi ZAN (zéro 
artificialisation	 nette)	 pour	
l’évolution des communes rurales 
en particulier.

  Cela nous impose de réorienter 
notre	 politique	 foncière	 vers	
des investissements fonciers et 
immobiliers en agglomération 
et non plus en extension 
d’urbanisation. C’est ce qui a été 
engagé	 ces	 dernières	 années	 et	
nous poursuivrons dans ce sens.

   L’assainissement est l’autre 
sujet qui impactera fortement 
l’évolution de notre commune. 
Le	 périmètre	 d’assainissement	
est	 un	 document	 officiel	 qui	
détermine les secteurs soumis 
à un assainissement collectif et 
ceux soumis à un assainissement 
non collectif. Celui de Landudec, 
datant de 2001, doit être actualisé 
et mis en conformité avec 
l’évolution de notre urbanisation 
et avec la capacité de traitement 
de notre station d’épuration.

Ce	 travail	 s’achève	 fin	 2024	 et	 fera	
l’objet d’une enquête publique en 
2025.

Les projets en cours :
Maria,	Adjointe	aux	finances	
et aux affaires scolaires

Et notre urbanisation 
 d’avenir :

Après	 la	 rue	 André	 Foy,	 réalisée	 en	
2019,	après	l’aménagement	léger	réalisé	
en 2023 sur la rue du Sacré Cœur vers 
Douarnenez, des travaux de sécurisation 

peuvent	 enfin	 être	 engagés	 sur	 la rue 
Armor,	 après	 différents	 travaux	 de	
connexion de réseaux, et le déploiement 
de	la	fibre.	Ils	comprennent	notamment	

un	 système	 d’écluse,	 imposant	 une	
réduction	 de	 la	 vitesse.	 Après	 une	
expérimentation, les travaux seront 
mis en œuvre avant l’été 2025. Ces 
dispositifs viennent d’avoir le feu vert 
du Département, s’agissant d’une 
route départementale, et de la Région 
Bretagne concernée par l’arrêt de car qui 
sera créé. 

Sur la rue Ar Marquis, des aménagements 
légers de sécurité seront également 
programmés courant 2025 suite aux 
travaux d’enrobé réalisés cette année 
par le Département.

Vitesse en agglomération :

L’année 2023 en chiffres  -  L’exercice 2024 sera clôturé au mois de février prochain

Une	commune	doit	avoir	une	CAF	nette	(capacité	d’autofinancement)	supérieure	à	15%.	
Au	31	décembre	2023,	les	comptes	affichent	un	taux	de	20,53	%.	
Par ailleurs, l’endettement est modéré.
Nos investissements peuvent être engagés sereinement.

La rénovation de la Mairie est le chantier important de ce mandat (restructuration du bâtiment, isolation,performances énergétiques)
La salle polyvalente a été rénovée en 2023.
Les	deux	emprunts	réalisés	cette	année	permettent	le	financement	de	ces	gros	investissements.
L’autofinancement	est	utilisé	en	priorité	pour	des	travaux	d’investissements	courants	:	matériels,	mobiliers	et	entretien	des	bâtiments	et	de	la	voirie

Participation aux coûts de  
scolarité : 138 289 €

1 047 €/année/enfant Arbre de Noël : 1 970€
15€/enfant 

Garderie : 10 586 €

Cantine : 39 256 €
2,50 €/repas

132 enfants scolarísés a
l’école Víctoíre De Saint Luc

Dépenses montants
Emprunts 58 463 €
Etudes 6 489 €
Immobilisations corporelles 165 160 €
Voirie	-	réseaux 51 703 €
Travaux sur bâtiments - travaux en cours 139 791 €

421 606 €

Ressources montants
Taxe d’aménagement 11 449 €
Subventions 102 990 €
Amendes de police 15 000 €
Autofinancement 292 167 €

421 606 €

Les investissements 2023

Les investissements montants
Rénovation de la Mairie 832 000 €
Mobilier et aménagement intérieur 51 000 €
Travaux de voirie 66 000 €
Réseaux - électricité 70 000 €
Aire de loisirs 90 000 €

1 109 000 €

Leur financement montants
Subventions 472 000 €
Emprunt - 25 ans - Mairie 300 000 €
Emprunt - 15 ans - autres investissements 200 000 €
Autofinancement 137 000 €

1 109 000 €

De nouveaux investissements 2024 

Subvention aux activités : 8 000 €
60 €/enfant 

Autres école : 
 2 710 €

École DIWAN : 7 enfants
 1 047 €/enfant 

Schéma des futurs travaux de sécurisation de la rue Armor
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La construction de la mairie, réalisée 
dans les années 80, ne répondait plus 
aux besoins actuels. Après deux années 
de travail, ce projet sera finalisé courant 
Février 2025.

La phase rénovation a démarré au mois 
de mars dernier et arrive à son terme. 
Les différentes entreprises se sont 
succédées sur le site. La mise en chantier 
a permis de corriger un bon nombre de 
dysfonctionnements et d‘améliorer la 
performance énergétique des locaux.

La pose de panneaux photovoltaïques va 
permettre de réduire la consommation 
d’énergie et engage la collectivité vers la  
transition énergétique.

La	 nouvelle	 configuration	 permettra	 à	
chacun d’évoluer dans des conditions 
plus favorables avec une nouvelle 
distribution des bureaux. Le personnel 
administratif occupera le rez de 

chaussée. (accueil, état civil, urbanisme, 
comptabilité, secrétaire générale) La 
Poste occupera le même espace qu’avant, 
en liaison directe avec la mairie, tout en 
gardant son entrée indépendante. Les 
élus occuperont les bureaux de l’étage.

Une nouvelle salle de réunion sera 
accessible aux associations par l’escalier 
extérieur : cette espace permettra 
de	 libérer	 l’Espace	 Gisèle	 Le	 Bars	
aujourd’hui	très	sollicité.

La salle de conseil et des mariages 
a quant à elle été agrandie avec un 
accès	par	 l’extérieur,	ce	qui	permettra	
d’accueillir nos futurs mariés mais aussi 
nos invités sans forcément passer par 
l’entrée de la mairie.  

Démolition du parvis de la mairie

L’aire de jeux située rue des écoles vient 
d’être réaménagée au grand bonheur 
des enfants de notre commune et de 
leurs parents, mais aussi des assis-
tantes maternelles.

Jugée vétuste, sa rénovation a été initié 
par un groupe de travail dans un temps 
record ! Deux prestataires étaient aux 
commandes : l’entreprise Meco pour la 
fourniture et la pose des jeux ainsi que 
l’entreprise Le Roux TP pour la partie 
aménagement, terrassement et enrobés.

Ce nouvel équipement va pouvoir dé-
velopper les échanges entre tous les 
acteurs de la petite enfance (Maison 

La	réfection	de	la	chaussée	de	la	rue	menant	au	presbytère	et	perpendiculaire	à	la	route	vers	le	lotissement	du	Vieux	Puits	a	
été	achevée.	Elle	permet	un	accès	plus	aisé	pour	nos	administrés	du	secteur	et	des	entreprises	pouvant	y	siéger.

Un aménagement routier a également été mis en place pour desservir l’allée de Guerveur, limitant la circulation dans cette 
zone	tout	en	favorisant	les	déplacements	des	vélos	et	des	piétons.	Par	ailleurs,	une	réflexion	est	en	cours	afin	de	limiter	
la vitesse dans les lotissements communaux : courant 2025 nous effectuerons un test en liaison avec les habitants du 
lotissement de Guerveur en limitant la vitesse et un partage piétons-voitures. Si ce test est concluant, la limitation sera 
instaurée dans tous les lotissements communaux.

Depuis le début de notre mandat, nous avons œuvré pour 
maintenir à Landudec une présence médicale  : 2 médecins 
ont posé bagages successivement, sur les 4 dernières années. 
Malheureusement aujourd’hui, Landudec se trouve en situation 
de désert médical. 

Consciente	des	difficultés	pour	 les	habitants	et	prônant	une	
couverture médicale de proximité, la municipalité a souhaité 
agir et travailler sur le projet d’une maison médicale. En lien 
avec des médecins et le CPTS* du Pays Bigouden, nous avons 
travaillé	afin	de	rénover	et	changer	la	destination	d’une	maison,	
acquise en 2023 dans le centre bourg, en futur cabinet pouvant 
recevoir	 2	 médecins.	 Ce	 projet	 d’un	 montant	 de	 250  000€	
(acquisition et rénovation) devrait être opérationnel pour l’été 
2025. 
*CPTS : Communauté professionnelle territoriale de santé

Aire de jeux     
 rue des Écoles

Maison médicale

Rénovation    
  de la Mairie - 

Agence postale

La voirie : L’aménagement urbain et routier
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L’opérateur Bouygues Télécom a sollicité la municipalité afin de déployer une antenne relais 
dans le centre bourg. Le stade de Kermaria a été retenu pour ce projet. 

L’implantation d’une antenne sur un terrain communal est une expression de notre volonté : 
nous	souhaitions	être	a	la	manœuvre	du	projet	en	lien	avec	l’opérateur	afin	d’éviter	que	celle-ci	
soit implantée sur un terrain privé sur lequel la municipalité n’aurait pu intervenir. 

Le paysage environnant sera également repensé dans le cadre de ces travaux. En raison des 
dégâts causés par la tempête CIARAN, mais aussi de l’implantation de cette nouvelle structure, 
les	haies	autour	du	stade	seront	replantées	après	la	réalisation	des	travaux,	dans	le	cadre	du	
plan	500	000	arbres	soutenu	par	le	Département	du	Finistère.

Antenne relais de Bouygues Telecom

d’assistantes maternelles, assistantes 
maternelles, et le centre de loisirs).

Inauguration de l’aire de jeux le 28 Octobre 2024
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L’interview de Ronan Le Goff
 l’adjoint aux travaux 

Qu’est-ce qui t’a motivé à devenir adjoint aux travaux  Qu’est-ce qui t’a motivé à devenir adjoint aux travaux  
à Landudec ?à Landudec ?
En 2019, à mon départ en retraite, j’ai eu l’opportunité de 
m’investir en tant qu’élu au service de la commune ; c’est mon 
premier mandat.

Durant mon activité professionnelle, je n’avais pas le temps, 
ni la disponibilité nécessaire pour m’investir dans ce domaine.

Natif de Landudec, j’ai toujours vécu et évolué dans le monde 
associatif, comme joueur ou encadrant au sein du club de football 
et aujourd’hui au club Cyclos Loisirs de Landudec. Je n’avais pas 
envisagé de poste en particulier au sein du conseil municipal.

Monsieur le Maire m’a proposé le poste d’adjoint aux travaux 
et patrimoine ; c’était une façon de poursuivre une activité 
dans	 ma	 nouvelle	 vie	 de	 retraité.	 Il	 est	 très	 intéressant	 de	
s’engager dans la vie communale, mais cela implique un vrai 
investissement dans de nombreux domaines.

Peux-tu nous décrire une semaine type dans ton rôle Peux-tu nous décrire une semaine type dans ton rôle 
d’adjoint aux travaux ?d’adjoint aux travaux ?
Le	champ	des	missions	de	l’adjoint	aux	travaux	est	très	vaste	
et me donne de multiples casquettes au sein de la commune.
Aujourd’hui, je n’ai pas de semaine type, si ce n’est la 
permanence à la mairie tous les lundis matin, des réunions 
de bureau avec le Maire et les adjoints ou encore, en lien avec 
Delphine, la secrétaire générale, des réunions sur la gestion 
des tâches de nos agents du service technique. 

Ma semaine est rythmée par les différents avancements des 
chantiers en cours, ce qui me donne l’obligation d’être toujours 
au courant de ce qui se passe sur la commune et ce, à tous 
points de vue ! Mon domaine de compétences est étendu et 
certaines activités demandent beaucoup de temps avec des 
réunions	régulières.

L’arrivée	de	 la	 fibre	 a	 impacté	mon	activité	d’élu	 et	 celle	du	
personnel administratif à cause de nombreuses demandes 
d’autorisation de travaux et de contrôles de visites sur le 
terrain depuis 3 ans. Mais de nombreux autres chantiers ont 
été	menés	durant	ces	derniers	mois	:	le	Hameau	de	la	Vallée,	
la rénovation de la mairie, ou encore l’entretien des bâtiments 
communaux qui se poursuit.

L’adjoint aux travaux veille aussi au maintien en bon état des 
différentes structures mises à la disposition des habitants : 
aires	de	jeux,	salle	de	sports,	terrain	de	football…

J’anime la Commission Travaux, avec un groupe d’élus, pour 
avancer sur les travaux en cours et les différents projets.

Je	 siège	 également	 à	 la	 Communauté	 de	 communes	 dans	
le domaine de la voirie, l’eau et l’assainissement, avec des 
réunions trimestrielles.

Quelles sont les principales difficultés que tu rencontres Quelles sont les principales difficultés que tu rencontres 
dans cette fonction et comment les surmontes-tu ?dans cette fonction et comment les surmontes-tu ?
  En 2020, lors de la prise de nos fonctions, l’arrêt total de 
l’usage des produits phytosanitaires nous a obligé à une 
réorganisation du travail de notre service technique.

	Cette	décision	nous	a	obligés	à	réfléchir	à	une	nouvelle	façon	
de travailler et de maintenir la voirie et en particulier notre 
cimetière	dans	un	état	convenable.

Aujourd’hui la solution retenue par la Commission Travaux et 
le bureau municipal est le recours à une entreprise d’insertion 
qui	intervient	régulièrement	pour	renforcer	l’équipe	des	agents	
techniques sur des tâches répétitives et chronophages.  

Afin	de	maintenir	en	bon	état	de	propreté	nos	 rues	et	notre	
bourg, il est également nécessaire que chaque riverain 
participe, à son échelle, au nettoyage du domaine public 
devant chez lui.

Une mairie ne se dirige pas comme une entreprise ; il faut être 
à l’écoute des riverains qui souvent trouvent que les choses ne 
vont pas assez vite !

	Certains	 chantiers	 demandent	 beaucoup	 de	 réflexion,	 de	
préparation et d’études ; ils peuvent mettre plusieurs mois à 
aboutir	et	souvent	avec	des	difficultés	budgétaires.

 J’ai pris conscience que l’environnement et la sécurité sont des 
sujets sensibles pour nos concitoyens. 

Sur quelles principales thématiques interviens-tu en tant Sur quelles principales thématiques interviens-tu en tant 
qu’adjoint aux travaux ?qu’adjoint aux travaux ?
Je consacre une bonne partie de mon mandat d’adjoint au bon 
déroulement des travaux de la commune en relation avec la 
secrétaire générale ou les services techniques et nos différents 
prestataires et entreprises.

Ma délégation d’adjoint s’étend sur de nombreux domaines : 
les travaux sur le domaine public, la voirie, les réseaux divers, 
les	 espaces	 naturels	 et	 espaces	 verts	 où	 je	 veille	 au	 bon	
déroulement des activités des différentes entreprises.

La rénovation de l’aire de jeux, rue des écoles, a été menée en 
un temps record : ces nouveaux jeux sont une belle réussite 
pour	que	les	plus	jeunes	puissent	en	profiter	en	toute	sécurité.	
L’adressage et la numérotation des maisons et des quartiers 
ont été mis à jour car ils sont devenus obligatoires pour le 
déploiement	 de	 la	 fibre	 mais	 aussi	 et	 surtout	 pour	 faciliter	
l’arrivée des secours.

En 2025, tous les habitants de la commune de Landudec 
devraient	être	éligibles	à	la	fibre	!

Les bâtiments communaux avaient besoin de grandes 
rénovations, comme l’église par exemple avec la reconstruction 
d’une voûte, et le Retable du Rosaire et ses statues, restés 
plusieurs années en attente de restauration.

L’équipe municipale s’est efforcée de rendre plus confortable 
le	nouvel	Espace	Gisèle	Le	Bars.	

Après	 plusieurs	 mois	 d’études,	 la	 rénovation	 totale	 de	
l’ensemble « Mairie-agence postale » arrive à son terme et 
aura nécessité un an de préparation aux élus et 11 mois de 
travaux en lien avec les entreprises.

La tempête Ciaran du mois de novembre 2023 a laissé quelques 
traces sur notre commune. Le traitement de la totalité 
des	 points	 sensibles	 sera	 bientôt	 entièrement	 achevé.	 Cet	
évènement	m’a	obligé	à	m’adapter	à	des	situations	d’urgence	
jusqu’alors inédites dans notre mandat.

Les	travaux	de	viabilisation	du	Hameau	de	la	Vallée	viennent	
de	 s’achever	 ;	 les	 premières	 constructions	 voient	 le	 jour,	
certaines	sont	en	cours	de	finition.	Le	macro	lot,	composé	de	13	
logements au cœur du lotissement, devrait s’achever au cours 
de l’année 2025.

Le projet de l’année 2025 est de voir aboutir en cours d’année 
la rénovation de la future maison médicale située rue du Sacré 
Cœur, un chantier soutenu par les élus et les professions 
médicales.

Différents aménagements urbains vont être également 
réalisés : rue Ar Mor avec un arrêt de bus et une sécurisation 
de la circulation, rue des Aubépines avec un enfouissement 
des réseaux aériens ; des études vont être menées pour la 
rénovation	de	la	place	du	19	mars	1962	et	du	presbytère.

Les projets ne manquent pas, mais les contraintes budgétaires 
nous obligent à gérer les priorités.

Ronan Le Goff
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Ronan	lors	d’une	réunion	de	chantier	au	Hameau	de	la	Vallée

Ronan	lors	d’une	réunion	de	chantier	au	Hameau	de	la	Vallée

Inauguration de l’aire de jeux
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Le bien-vivre ensemble repose sur le respect mutuel, le soutien, la tolérance et la 
compréhension de chacun. Pour le favoriser, il est important de connaître et de 
respecter les règles en vigueur dans notre commune, un savoir-vivre essentiel pour 
maintenir une ville harmonieuse.

Abandon des déchets et règles de 
collecte
Il est interdit de jeter ou d’abandonner 
ses déchets dans la rue (voie publique 
ou privée). De même, il est interdit de 
déposer ses déchets sans respecter les 
règles	de	collecte	définies	par	la	mairie	
(contenant, jour, horaire, tri).

Dans les deux cas, le fait de ne pas 
respecter l’interdiction est sanctionné 
d’une amende de 135 euros pour dépôts 
sauvage et 35 euros pour non-respect 
des	 règles	 de	 collecte,	 conformément	
aux articles R.634-2 et R.632-1 du Code 
pénal.

Déjections canines
Le non-ramassage des déjections 
canines est passible d’une amende de 
35 €, conformément à l’article R.610-5 
du Code Pénal. Il est strictement interdit 
de laisser les déjections canines sur 
les lieux publics, et le ramassage est 
obligatoire.

Participer à cette action citoyenne 
contribue à maintenir la propreté de la 
ville, à respecter le travail des agents 
municipaux et à améliorer la qualité 
de	 vie	 des	 habitants	 !	 Vivre	 ensemble	
implique le partage responsable de 
l’espace public.

5 distributeurs de sacs à crottes ont été 
installés sur la commune :
   Stade de Kermaria
	 	Place	 du	 Vieux	 Puits	 (parking	 du	
cimetière)
	 		Place	 de	 la	 Mairie/Espace	 Gisèle	 Le	
Bars

  Cheminement piéton de la rue des 
écoles : en haut et en bas

Plus d’excuse pour ne pas pouvoir 
ramasser les déjections de vos animaux 
de	compagnie…

Entretien des trottoirs
Chaque propriétaire ou locataire est 
responsable de la propreté du trottoir, 
du désherbage, et du déneigement au 
droit de son logement. Cet entretien, 
outre l’aspect esthétique, permet à 
tous de se déplacer ou se promener en 
sécurité. 

Incivilité au code de la route
Tout conducteur est maître de son 
véhicule et doit respecter le code de 
la route. Nos enfants, nos amis, notre 
famille peuvent être mis en danger par 
l’imprudence.

Un	 piéton	 a	 95%	 de	 chance	 de	 survie	
lors d’un choc avec un véhicule roulant 
à	 30km/h,	 53%	 de	 chance	 à	 50km/h	 et	
seulement	20%	de	chance	de	survie	si	le	
véhicule roule à 60km/h.

Les règles      
 du bien-vivre ensemble

Bon nombre de nos concitoyens 
ne sont pas forcement au faite que 
nous avons aussi dans notre équipe, 
une conseillère en charge des af-
faires juridiques. Quelles sont tes 
missions sur la commune ?

En	qualité	de	conseillère	en	charge	
des affaires juridiques, j’ai notam-
ment pour mission de conseiller les 
élus sur des sujets variés : respect 
du cadre réglementaire, évolution 
législative, rédaction d’articles in-
formatifs pour le site internet, rôle 
d’intermédiaire	 auprès	 d’avocats	 et	
d’assurances, etc... 

Être une jeune élue, pendant ces 
5  ans	 de	 mandat,	 c’est	 également	
devoir concilier ce rôle avec ses 
contraintes professionnelles, et 
ne pas pouvoir toujours se rendre 
pleinement disponible pour des 
réunions en journée notamment. 
Néanmoins, j’ai toujours fait de mon 
mieux pour répondre aux demandes 
des agents et des élus, en offrant 
des conseils sur toutes les ques-
tions relatives à leurs activités.

Interview de Pauline     
  Conseillère déléguée à 

l’urbanisme et aux affaires 
juridiques

L’eau est un bien précieux qui se fait rare. 72 % de l’eau potable est consommée par les foyers particuliers. Plusieurs leviers sont 
à utiliser pour réduire sa consommation à la maison et cet article peut vous y aider.

Une invitation à une consommation raisonnée
En	2022,	la	problématique	de	l’eau	s’est	intensifiée	en	France.	De	nombreux	territoires	ont	fait	face	à	la	sécheresse,	à	la	raréfaction	
de la ressource. De nombreux messages d’économie d’eau ont été délivrés. Même si la quantité de pluie tombée sur notre territoire 
en automne-hiver est importante, nous ne sommes pas à l’abri d’une nouvelle sécheresse dans le contexte du réchauffement 
climatique.

Économie d’eau : les bons gestes

Au jardin
  Respectez les restrictions 
d’arrosage. Paillez pour retenir 
l’humidité. N’arrosez que 
lorsque cela est nécessaire, 
avant 8h et après 20 h

  Mettez en place un 
récupérateur. 

Source :  Communauté des Communes du Pays Bigouden Sud et 
Département du Finistère

Électroménager
Lors de l’achat, privilégiez les 
appareils peu consommateurs 
en eau. Ne faites pas tourner le 
lave-linge et le lave-vaisselle à 
moitié vide. Utilisez le programme 
“éco” (attention toutefois, ce 
programme est moins efficace).

Dans la cuisine
Lorsque vous nettoyez les 
légumes ou faites la vaisselle à 
la main, remplissez les deux bacs 
de votre évier (un pour laver et 
un pour rincer) ou le bac, si vous 
n’en avez qu’un, plus une bassine 
ou une cuvette : près de 12 litres 
d’eau suffiront au lieu des 40 
litres nécessaires sous le jet du 
robinet.

Dans votre salle de bains
  Prenez une douche plutôt qu’un 
bain. Une douche de 5 minutes 
consomme 60 à 80 litres d’eau, 
un bain 160 l

  Fermez systématiquement 
le robinet lors du brossage 
des dents, du savonnage des 
mains ou du rasage. Économies 
estimées : 15 à 40 litres.
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Chez vous 
  Repérez et stoppez les fuites 
d’eau. Relevez le compteur 
avant votre coucher puis au 
lever. Le chiffre doit être 
identique

  Surveillez les robinets qui 
gouttent. Souvent, il suffit de 
changer un joint

  Équipez vos robinets d’un 
mitigeur thermostatique pour 
éviter de faire couler l’eau lors 
du réglage de la température :  
des kits sont disponible en 
mairie !

  Équipez-vous de dispositifs 
économes en eau. Réducteurs 
de pression, mousseurs, 
chasses d’eau à volume réduit, 
appareils ménagers, etc. 
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Que faire lorsque son animal de compagnie est mort ? Que faire lorsque son animal de compagnie est mort ? 
Il est possible d’être vite perdu devant la liste des démarches 
à accomplir suite au décès de son animal. Votre	 animal	 de	
compagnie vient de mourir et vous vous demandez que faire de 
sa dépouille. Les animaux de petite taille (chats, chiens, etc.) 
doivent être incinérés.
Jeter la dépouille d’un animal dans une poubelle, un égout ou 
tout autre lieu est interdit et peut être puni d’une amende de 
3750€. Il est également interdit d’enterrer soi-même un animal, 
notamment dans son jardin.
Vous	pouvez	confier	la	dépouille	de	votre	animal	de	compagnie	
à un vétérinaire pour qu’il se charge de le faire incinérer par un 
crématorium animalier.
Vous	devez	effectuer	cette	démarche	dans	les	meilleurs	délais	
et	au	plus	tard	dans	les	48	heures	suivant	le	décès.
De	 plus,	 vous	 devez	 déclarer	 son	 décès	 au	 fichier	 national	
d’identification	 des	 carnivores	 domestiques	 (I-cad)	 depuis	
le site de l’I-Cad, dans votre espace Détenteur. Le numéro 
d’identification	et	le	mot	de	passe	de	l’animal	figurent	en	haut	
à	gauche,	 sur	 sa	carte	d’identification	qui	a	été	délivrée	par	 
l’I-cad.	Vous	pouvez	également	demander	à	votre	vétérinaire	
de faire cette déclaration.

Les points importants en 2024 :
   Lancement d’un Plan local d’urbanisme intercommunal (PLUi). 
Ce PLUi deviendra la référence unique pour le développement 
du territoire communautaire à l’échelle des 10 communes. Son 
élaboration devrait durer plusieurs années. Elle reposera sur une 
collaboration étroite entre les acteurs publics (élus, services de 
l’Etat, organismes consulaires, . . . ) et les habitants. Ce projet devra 
respecter les caractéristiques propres de chaque commune, il vise à 
renforcer la dynamique collective du territoire et faciliter l’instruction 
des autorisations d’urbanisme grâce à un document unique.

   Phase d’approbation du Programme local de l’Habitat (PLH)	 :	
Ce	 document	 qui	 permet	 de	 définir	 une	 politique	 du	 logement	
à l’échelle de notre territoire, est élaboré en collaboration avec 
le Pays Bigouden Sud avec une même stratégie qui se décline en 
3 orientations : soutien à la création de logements abordables en 
résidences principales, accompagnement de la mutation du parc de 
logements privés pour mieux répondre aux besoins des habitants, et 
information	et	conseil	auprès	des	habitants	et	des	élus	en	matière	
d’habitat.

	 Le	nouveau	PLH	sera	opérationnel	courant	2025.
  Plus d’informations sur  

https://www.cchpb.bzh/amenagement/logement/

   La ressource en eau et le bon fonctionnement de nos installations 
d’assainissement non collectif (ANC) :	 en	Haut	Pays	Bigouden,	on	
dénombre 500 installations ANC non conformes et à risque sanitaire 
ou	environnemental,	soit	10%	des	installations	individuelles.

	 	La	CCHPB	a	décidé	en	2024	de	renforcer	le	contrôle	des	installations,	
d’apporter un accompagnement des propriétaires, d’instaurer des 
aides	 afin	 d’encourager	 les	 mises	 aux	 normes,	 et	 d’appliquer	 des	
pénalités	 financières	 aux	 installations	 restées	 non	 conformes	 après	
plusieurs relances.

  Plus d’information sur https://www.cchpb.bzh/environnement/
assainissement-collectif-et-non-collectif-2/

   La collecte et le traitement des déchets : ce service fait l’objet d’un 
budget communautaire annexe, qui doit donc s’équilibrer entre 
ses coûts (collectes, gestion des déchetteries et traitement par 
valorisation ou par incinération) et ses recettes dont la principale 
est	la	redevance.	Nouveauté	en	2025	:	modification	de	la	gestion	et	
de l’accessibilité des déchetteries par la mise en place d’un contrôle 
d’accès.

   Et bien sût le projet culturel de territoire. 
  Plus d’information sur http://www.cchpb.bzh : Retour sur la 

restitution du projet culturel de territoire

Vous avez des questions ? 
 On vous répond !

Communauté de communes du Haut Pays Bigouden - CCHPB

Suis-je obligé d’apposer un nSuis-je obligé d’apposer un n00 de rue chez moi ?   de rue chez moi ?  
Oui. La commune a fait un grand travail sur l’adressage et 
sa numérotation ainsi que la dénomination de nouvelles 
rues.	La	fibre	a	accéléré	cette	démarche	sur	Landudec	afin	
d’équiper	 tout	 les	 logements	 en	 fibre	 optique	 et	 que	 que	
chaque habitation détienne son numéro. L’adressage n’est 
pas	uniquement	dédié	à	la	fibre,	mais	aussi	et	surtout	aux	
secours. Aujourd’hui, beaucoup d’interventions des services 
de secours ou de l’ordre sont retardés à cause des adresses 
qui ne sont pas assez précises. Il est donc nécessaire 
d’afficher	son	numéro	sur	sa	boite	aux	lettres	ou	de	façon	
visible depuis la route qui dessert votre habitation. 

La	 commune	 a	 souhaité	 financer	 pour	 chaque	 maison	
de Landudec une plaque de numéro de rue pour un coût 
de	 4500€	 HT,	 soit	 plus	 de	 350	 modifications.	 Toutes	 ces	
modifications	donnent	 lieu	à	une	attestation	pour	que	 les	
administrés	 puissent	 initier	 leur	 modification	 d’adresse.	
Aujourd’hui encore la mairie peut délivrer aux habitants des 
attestations.

Quelles démarches accomplir lors d’un déménagement ?Quelles démarches accomplir lors d’un déménagement ? 
Il est possible de déclarer en ligne et en une seule 
opération, le changement d’adresse à plusieurs organismes 
(Caisse primaire d’assurance maladie, impôts, EDF, France 
Travail,	 Caisse	d’allocations	 familiales…)	 sur	 le	 site	 Service	
public « changement d’adresse en ligne ».

Il convient également d’indiquer sa nouvelle adresse à votre 
banque, aux assurances et la faire inscrire sur la carte grise. 
Si	vous	déménagez,	vous	disposez	d’un	mois	pour	modifier	
l’adresse sur votre carte grise sur le site de l’ANTS.

Vous	n’êtes	pas	obligé	de	changer	l’adresse	sur	le	permis	de	
conduire, la carte d’identité ou le passeport.

Vous	pouvez	également	vous	inscrire	sur	la	liste	électorale	
de	votre	nouvelle	commune	afin	de	pouvoir	y	voter,	sur	place	
ou en ligne sur le site Service public « Demande d’inscription 
en	ligne	sur	les	listes	électorales ».

A 16 ans, je me recense !A 16 ans, je me recense !  
Comment me faire recenser lorsque j’ai 16 ans  ? Tous les citoyens 
français doivent effectuer leur recensement citoyen, en ligne 
ou en mairie. Il doit être fait dans les 3 mois qui suivent le 
16ème	 anniversaire.	 Le	 recensement	 citoyen	 est	 obligatoire.	
Il permet d’obtenir une attestation de recensement, d’être 
convoqué à la Journée défense et citoyenneté (JDC) et d’être 
inscrit automatiquement à 18 ans sur les listes électorales.
L’attestation de recensement permet de s’inscrire à un 
examen (permis de conduire, brevet d’études professionnelles, 
baccalauréat, etc.) ou un concours administratif en France 
avant l’âge de 25 ans.
Vous	pouvez	faire	ce	recensement	à	la	mairie	de	votre	commune	
ou en ligne. Il faudra dans les 2 cas fournir les documents 
suivants :
•  carte nationale d’identité ou passeport valide ;
• livret de famille à jour ;
•	 	justificatif	de	domicile	(dans	le	cas	d’une	inscription	en	

mairie uniquement).

Environnement et cadre de vie
  

E
N

D
R

O
 H

A
G

 E
N

D
R

O
 B

E
V

A
Ñ

La CCHPB et les communes :
La communauté de communes et chacune des 10 communes de la CCHPB ont vocation à assurer chacune leurs compétences de 
manière complémentaire et dans un même objectif de mis en œuvre d’un service harmonisé sur le territoire. Ces compétences 
ont évolué en 2024 avec notamment le transfert de la compétence « urbanisme ».
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Un zoom sur France Service :
France Services est un guichet unique qui vous 
permet, dans un seul et même lieu, d’être mis en 
relation ou de rencontrer, sur rendez-vous, des 
professionnels	dans	différents	domaines :

   Logement (ADIL et TYNEO), Social et santé (CDAS), 
Emploi, formation (Mission locale, Pôle emploi, 
Mobil’emploi), Impôts (Finances publiques), 
Jeunesse (Point Accueil Ecoute, Structure info 
jeunes, consultation jeunes consommateurs), 
Entreprise (Chambre des métiers).

Plus d’information sur https://www.cchpb.bzh/
services-a-la-personne/maison-france-services/ 

Maison France Services du Haut Pays Bigouden
2a rue de la Mer, 29710 Pouldreuzic

Tél: 02 98 54 38 43, franceservices@cchpb.com

Ouvert du lundi au jeudi
de 9h00 à 12h00 et de 13h30 à 17h00

et le vendredi de 9h00 à 12h00



La bibliothèque : 
 Comment fonctionne-t-elle ? 

Recevez toutes les actualités  
de la bibliothèque en flashant  
ce QR-CODEQuand venir ?Quand venir ? 

La	bibliothèque	de	Landudec	 
est ouverte  
les lundis de 16h30 à 18h,  
les mercredis de 15h30 à 19h,
les vendredis de 16h30 à 18h30 
et les samedis de 10h à 12h. 

Être	responsable	de	la	bibliothèque	permet	de	toucher	à	
tout	et	c’est	en	ça	que	c’est	exaltant	!	Les	frontières	des	dif-
férents	domaines	liés	à	la	bibliothéconomie	sont	donc	très	
poreuses et il faut savoir tout faire pour tenir la barque. 
Ici, j’organise la programmation culturelle et entrelace 
chaque animation entre elles. Je me dois également d’ac-
compagner les membres de notre équipe de bénévoles. 
Je suis responsable de la commande en librairie, en pas-
sant par le catalogage du document, son équipement et la 
mise	en	rayon	afin	qu’il	soit	disponible	aux	lecteurs.	Enfin,	

bien sûr, j’accueille le public 
autant que possible : c’est 
un moment privilégié que 
j’apprécie	 tout	 particuliè-
rement car il me permet de 
conseiller des livres, d’avoir 
un réel contact avec les ha-
bitants de la commune, que 
j’ai indéniablement adop-
tés.

Céline, Responsable 
de	bibliothèque 

Marie-Marcelle, bénévole 
Qu’est ce qui te plaît le plus en étant bénévole à la biblio-
thèque ?	La	bibliothèque	représente	pour	moi	un	lieu	de	
rencontre	 et	 d’échange	 avec	des	 lecteurs	 très	différents	
quant à leur âge, leurs centres d’intérêts...  D’autre part, 
j’apprécie beaucoup les accueils de groupes scolaires tou-
jours en attente de nouveautés et pour qui les séances 
sont toujours trop courtes.

Céline, Responsable de la bibliothèque
Sans	nos	bénévoles	 la	bibliothèque	ne	tiendrait	pas	son	
rythme et perdrait de son âme. Ils sont primordiaux et 
nous sommes toujours à la recherche de volontaires pour 
le	bon	fonctionnement	de	notre	bibliothèque.

Margaux, bénévole 
Que diriez-vous pour convaincre peut-être certains lec-
teurs de vous rejoindre ? Devenir bénévole à la biblio-
thèque,	 je	 dirais	 que	 c’est	 bien	 plus	 qu’un	 simple	 enga-
gement : c’est une opportunité unique de participer à la 
vie culturelle et sociale de notre commune. C’est aussi 
rejoindre une équipe chaleureuse et motivée, partager sa 
passion pour les livres et la culture, et contribuer à un lieu 
essentiel pour la communauté. Les tâches sont variées et 
accessibles à tous, que vous ayez beaucoup de temps ou 
juste quelques heures par mois, toute aide est précieuse.

Céline, responsable de bibliothèque 
Peux-tu nous dire l’intérêt de ce programme et pourquoi 
ça te tenait à cœur de le faire ? Tout d’abord, je me per-
mettrais	de	rectifier	une	chose…	je	n’ai	pas	été	seule	!	Ce	
beau	programme,	même	si	je	l’ai	imaginé	de	toutes	pièces,	
a été rendu possible grâce au travail de communication 
d’Alexis, qui diffuse parfaitement nos animations ainsi que 
par l’implication des équipes bénévole et municipale. Ce 
premier programme, je le souhaitais grand et surprenant. 
J’avais à cœur de prouver aux habitants ainsi qu’aux élus 
qu’une politique d’action culturelle de cette ampleur pou-
vait être possible même dans une petite commune, sans 
faire de grosses dépenses. L’intérêt de ce programme, c’est 
de fédérer, de rendre les échanges entre les habitants 
possibles,	de	leur	(re)donner	confiance,	de	les	faire	sourire	
et s’évader. 

Être responsable de la bibliothèque… Être responsable de la bibliothèque… 

Pourquoi nous rejoindre ?Pourquoi nous rejoindre ?
Un programme culturel…Un programme culturel…

Céline, responsable de la bibliothèque
Le lien, qu’il soit avec le public, les élus ou les bénévoles, 
est extrêmement privilégié du fait de la taille de la com-
mune et de la structure. C’est à mon sens un véritable 
atout.	 J’ai	 travaillé	 dans	 de	 grandes	 bibliothèques	 où	 je	
connaissais	 à	 peine	 mes	 collègues,	 où	 j’avais	 peu	 d’in-
teractions avec les lecteurs. Ici, nous pouvons discuter, 
débattre et construire ensemble, plus rapidement. Nous 
connaissons nos habitants et donc nos lecteurs mais sur-
tout nous pouvons être à leur écoute et tenter au mieux 
de percevoir leurs besoins, de les combler. C’est là tout 
l’objectif d’un service public, de rendre un lieu accessible 
où	l’on	se	sent	bien.	Sans	le	collectif,	nous	ne	pouvons	rien	
mener.

La bibliothèque est ouverte à tous et est entièrement gratuite !

Céline, responsable de la bibliothèque
La	bibliothèque	est	un	lieu	vivant	pour	toutes	les	généra-
tions, un lieu qui rayonne, qui capte, qui réchauffe et fait 
rêver. J’avais et j’ai envie que chacun et chacune, peu im-
porte son âge, se sente légitime à passer le seuil de la bi-
bliothèque,	quand	bien	même	il	et	elle	ne	lisent	pas,	sont	
en situation d’illettrisme ou de handicap.

Un lien de proximité…Un lien de proximité…

Pour Qui ? Pour Qui ? 

Margaux, bénévole 
Ça consiste en quoi ? Être	bénévole	à	la	bibliothèque,	c’est	
un rôle assez vaste qui va bien au-delà de la simple ges-
tion des livres. Je suis ce qu’on pourrait appeler une «bé-
névole de l’ombre» : catalogage des livres, entretien du 
site	web	de	la	bibliothèque,	création et mise en page de la 
newsletter.	Ce	sont	des	tâches	discrètes	mais	essentielles	!

Ronan, Président de l’association Trésor des livres 
Nous	avons	sollicité	la	mairie	afin	de	bénéficier	d’un(e)	sa-
larié(e)	afin	de	soulager	nos	bénévoles	dans	le	travail	au	
quotidien et de préparer la mise en place du réseau des 
bibliothèques	au	niveau	de	la	Communauté	de	communes	
du	Haut	Pays	Bigouden.	La	Mairie	a	repris	en	main	la	ges-
tion	 de	 la	 bibliothèque,	 un	 choix	 que	 nous	 avons	 bien	
compris. Céline a été embauchée mais la présence des bé-
névoles reste indispensable. Nous sommes actuellement 
dans	une	phase	transitoire	en	matière	de	répartition	des	
tâches entre les bénévoles et Céline. Une bonne collabo-
ration avec la Mairie est essentielle pour mener à bien nos 
différentes actions et apporter les meilleurs services à nos 
lecteurs.

Je souhaite une bonne année 2025 à tous nos lecteurs 
et lectrices.

Être bénévole…Être bénévole…

Le mot du présidentLe mot du président

La Newsletter !La Newsletter !

Contact : 
bibliotheque@landudec.bzh

02.98.91.50.45
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La commune de Landudec s’est dotée depuis quelques 
semaines d’une application qui permet de relayer l’information 
de façon plus impactante pour les habitants. Nous sommes 
aujourd’hui beaucoup présents sur les réseaux sociaux 
ou encore le site internet mais nous savons également que 
tous les administrés ne sont pas connectés à ces différents 
réseaux. 

Ce nouvel outil permet d’avertir en instantané de toutes 
les informations qui sont utiles et importantes pour nos 
habitants. De l’annonce de travaux dans un quartier, d’une 
coupure de courant ou encore d’une manifestation organisée 
par	une	association	:	tous	ces	évènements	sont	diffusés	par	
ce biais ! 

Jusqu’à aujourd’hui la collectivité ne dépensait rien pour sa 
communication, mis à part le bulletin municipal. Toute la 
communication faite sur les réseaux, site internet ou encore 
tous les visuels créés et diffusés sont confectionnés en 
interne par des élus. Ce nouvel outil qui vient compléter et 
améliorerla qualité de la diffusion de la municipalité à un coût 
de	530€	HT	par	année.

L’application est totalement gratuite pour les utilisateurs et 
sans	données	personnelles	à	fournir.	Très	simple	d’utilisation,	
elle attire déjà en quelques semaines + de 200 abonnés ! 
Vous	n’êtes	pas	encore	abonnés	au	Citykomi	de	Landudec	?	
N’attendez plus !

La commission travaillait depuis 2023 sur la mise 
en ligne d’un nouveau site internet, plus accessible 
pour ses habitants mais surtout avec du contenu 
intéressant et à jour. 

L’ancien site internet datant de plus de 9 ans, avait 
besoin	d’un	« lifting	»	afin	de	le	moderniser,	mais	
aussi	 afin	 de	 présenter	 de	 nouvelles	 rubriques	 :	
présentation des élus, publications municipales, 
annuaires des associations et des commerçants, 
etc…
 
Nous travaillerons en 2025 sur la rubrique 
« Démarches	en	ligne	».	L’objectif	est	que	le	site	soit	
le	 relais	 des	 informations	utiles	 et	 pratiques	 afin	
d’amener	 facilement	 vers	 des	 sites	 officiels	 pour	
certaines démarches administratives par exemple.

Un	budget	de	 3850 €	
HT	 a	 été	 alloué	 à	
cette réalisation, sans 
compter les heures 
de travail des élus de 
la	commission	afin	de	
créer le contenu du 
site internet.

Communication et Tourisme
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Adoptez l’application mobileAdoptez l’application mobile
 Citykomi®, l’info locale de Landudec notifiée en direct !

Pauline et Alexis lors de la présentation du Citykomi

Les illuminations de Noël 
 continuent d’évoluer… 

Site internet : 
 une réalisation 2024 ! 

Les réseaux sociaux : 
  un vrai moyen de 

communication pour les 
collectivités !  

Plus de haut, plus de sud  
  mais un seul Pays Bigouden 

pour nos offices du Tourisme ! 

En 2022, nous avons fait le choix de nous 
tourner vers la location de matériel, une 
manière	 de	 renouveler	 les	 décors	 tous	
les 3 ans et de proposer une thématique 
différente. Nous avons à cœur de conserver 
les anciennes illuminations sur la commune, 
et de pouvoir proposer chaque année des 
décors	 supplémentaires	 et	 «	 fait	 maison  ».	
Cette année, les agents des services 
techniques, accompagnés et guidés par Jean 
Michel Gourlaouen, ont « reconditionné » 
des décors gracieusement offerts par un 
ancien commerçant de la commune : nous le 
remercions ! 

Voici quelques chiffres intéressants sur 2024 :
Facebook 
763 followers
32%	des	abonnés	ont	entre	35	et	44	ans	
+ de 3 800 interactions sur nos publications 
(j’aime, partages, commentaires)
45 100 visites sur la page de la commune et 
94 500	vues	sur	nos	publications.
	 	Publication	qui	a	 reçu	 le	plus	de	«	 J’aime »  :	
Marie,	championne	de	France,	avec	96	«	J’aime »

Instagram (page crée en Septembre 2023)
111 followers 
710 visites	 sur	 la	 page	 et	 8  000	 vues	 sur	 nos	
publications

   Publication qui a reçu le plus d’interactions : 
Inauguration de l’aire de jeux.

« Destination pays bigouden » prend tout son sens. La compétence 
tourisme	de	la	CCHPB	et	de	la	CCPBS	a	procédé	à	des	fiançailles !	
Initialement	2	entités	différentes	entre	le	Haut	Pays	Bigouden	et	le	
Pays	Bigouden	Sud,	nos	offices	du	tourisme	ont	désormais	fusionné	
afin	 de	 rendre	 notre	 territoire	 2	 fois	 plus	 fort.	 Les	 équipes	 qui	
n’en font plus qu’une et maintenant dirigés par Gwénaelle Le Coz, 
ancienne	directrice	des	offices	du	tourisme	du	Haut	Pays	Bigouden.

En	novembre	2024,	le	bilan	de	la	saison	a	été	présenté	à	Pont	l’Abbé :	
c’était	une	première,	nos	2	offices	réunis !	C’était	une	occasion	de	
mettre	en	lumière	les	actions	mises	en	place	et	celles	qui	vont	voir	
le	jour.	Un	grand	travail	est	réalisé	par	les	équipes	de	nos	offices	
du Tourisme au quotidien : cartes des voyageurs, livrets des bonnes 
adresses, etc... 

Landudec	 est	 une	 commune	 attrayante	 pour	 nos	 touristes  !	 De	
nombreux hébergeurs accueillent chaque année des touristes 
afin	de	découvrir	par	exemple	nos	beaux	chemins	de	randonnées.	
Nous remercions les propriétaires landudécois de gites, chambres 
d’hôte	ou	encore	le	camping	«	Bel-air »	qui	accueille	nos	visiteurs.	
Landudec	 est	 le	 premier	 bourg	 traversé	 sur	 l’itinéraire	 «  Paris	 –	
Pointe	du	Raz »	!
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Facebook et Instagram sont devenus des 
incontournables de nos canaux de communication. 
Facebook reste tout de même notre premier outil afin 
de toucher un maximum de public. Instagram est une 
nouveauté créée en Septembre 2023, qui a un impact 
moins important mais qui touche un public plus 
jeune. En moyenne, nous publions 1 publication par 
jour (Instagram et Facebook) : animations, points sur 
les chantiers en cours, partages des actualités sur le 
territoire, etc…
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Nos championnes landudécoises ! 
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12 janvier 2024
Vœux du Maire : Les salles polyvalentes rénovées en 2023 ont 
été inaugurées lors de la soirée des vœux. Le lieu porte le nom 
«	Espace	Gisèle	LE	BARS	»	conseillère	municipale	en	1977.
Sa famille était présente lors de cette cérémonie 

3 juillet 2024
3ème édition de la Rue aux enfants : Ce temps fort de l’Ulamir 
du Goyen permet aux familles de Landudec et des environs de 
profiter	d’une	journée	où	toutes	les	animations	et	 le	goûters	
sont gratuits. Quand le temps le permet, cette journée se 
déroule en extérieur, sur le parking situé entre l’école et la salle 
de sport. 

Cette année 
les caprices de 
la météo ont 
contraint les 
bénévoles à tout 
installer dans la 
Salle de sport 
Albert Ansquer et 
tout était réuni 
pour une belle 
journée : Château 
gonflable,	danse	bretonne,	jeux	bretons,	danse	inclusive,	stand	
de maquillage, fabrique de barbe à papa, pop-corn et crêpes. A 
l’année prochaine.

6 septembre 2024
Forum des associations (Les associations locales et 
extérieures) :  Cette année de nouvelles propositions d’activités 
ont	donné	un	nouvel	essor	à	ce	bel	après-midi,	qui	permet	aux	
habitants et aux familles de trouver des activités innovantes sur 
la commune de s’y déplacer et d’y adhérer. Cette édition 2024 
aura	été	un	succès	!	

Lou Le Corre, 16 ans, Championne de 
France 2024 en équitation

Alors Lou, qu’as-tu ressenti quand tu Alors Lou, qu’as-tu ressenti quand tu 
as été élue championne de France ?as été élue championne de France ?
Quand	j’ai	été	élue	ma	première	pensée	
a été pour ma ponette dont je suis 
très	 fière	 et	 de	notre	duo	 :	 je	 suis	 très	
reconnaissante d’avoir une jument 
comme elle.

A quoi tu as pensé en étant sur ton A quoi tu as pensé en étant sur ton 
cheval pendant l’épreuve finale ?cheval pendant l’épreuve finale ?
Pendant	 la	 finale	 je	 ne	 pensais	 à	 rien	
d’autre que gagner ! J’étais là pour 
montrer	 que	 Volte	 est	 une	 jument	
exceptionnelle et je voulais surtout 
prouver qu’on en était capable elle 
et moi de remporter cette épreuve à 
l’échelle nationale.

Qu’est-ce que cette victoire et ce Qu’est-ce que cette victoire et ce 
parcours, t’ont apporté ? Sur le plan parcours, t’ont apporté ? Sur le plan 
sportif mais aussi personnel ?sportif mais aussi personnel ?
Elle m’a apprise à ne jamais rien lâcher 
et qu’il ne fallait pas avoir peur mais 
juste	 faire	 confiance	à	ma	ponette.	 Sur	
le point personnel ça m’a surtout appris 
à me dépasser et voir que tout est 
possible :	il	faut	juste	y	croire.

Marie Peuziat, 10 ans, Vice-Championne 
2024 de Muay Thaï

Marie, ça fait quoi d’être vice-Marie, ça fait quoi d’être vice-
championne de France à ton jeune âge ?championne de France à ton jeune âge ?
J’étais super contente car tout mon 
club et ma famille me soutenaient, et 
je savais que j’aurai une médaille à 
apporter à l’école le lundi. En plus c’était 
sur Paris, c’était trop bien ! Et on est allé 
au restaurant et on a mangé une super 
grande pizza !

Quels souvenirs gardes-tu de ces Quels souvenirs gardes-tu de ces 
championnats ?championnats ?
Le vendredi c’était la pesée de tous 
les	 athlètes,	 et	 le	 samedi	 et	 dimanche,	
c’étaient les combats. Il y avait beaucoup 
de monde, c’était impressionnant, mais 
on était une super équipe et il y avait 
une super ambiance.

Comptes-tu continuer sur cette Comptes-tu continuer sur cette 
lancée ? Et si oui, comment ?lancée ? Et si oui, comment ?
Là je continue mes entraînements, et 
j’ai hâte aux prochaines rencontres. 
Jason Louise et Rianne Ferec Kerrest, 
de mon club Rama thaï boxing gym 
(RTBG) de Pont-l’Abbé, ont pris part aux 
championnats du monde de boxe thaï 
en Italie le 10/11/2024 et remporté 3 
ceintures !  Ils sont plus âgés, mais ça 
donne envie !

Un dernier mot pour les lecteurs Un dernier mot pour les lecteurs 
du bulletin communal, en tant que du bulletin communal, en tant que 
benjamine de nos championnes ?benjamine de nos championnes ?
Merci pour votre soutien ! Je voudrais 
encourager tout le monde à pratiquer 
une activité sportive, car c’est une source 
incroyable de bien-être et de motivation. 
Et qui sait ? Peut-être que je croiserais 
certains d’entre vous sur les terrains ou 
dans une compétition !

Laura Paubert, 31 ans, 3ème au 
Championnat de France d’équitation

Aujourd’hui tu as 30 ans et tu continues Aujourd’hui tu as 30 ans et tu continues 
dans ta catégorie d’année en année. dans ta catégorie d’année en année. 
Quelle est ta recette pour continuer à Quelle est ta recette pour continuer à 
performer ?performer ?
Ma recette pour performer, je ne crois 
pas qu’il y en ai une. On s’entraîne dur et 
j’ai la chance d’avoir des supers parents 
et un super chéri qui me suivent dans 
mes aventures et viennent en concours 
avec moi. Et le Domaine de Lesvaniel 
s’occupe à merveille de ma jument 
depuis maintenant 4 ans.

As-tu un souvenir à nous partager de As-tu un souvenir à nous partager de 
tes championnats ?tes championnats ?
Le souvenir de ces championnats je 
dirais que c’était vraiment la remise 
des prix avec la montée sur le podium. 
C’était	très	particulier	car	 il	s’agit	d’une	
jument que nous avons fait naître il y a 
8	ans	et	c’est	ma	mère	qui	m’a	coachée	
tout du long. Une aventure familiale bien 
récompensée.

Lou Le CorreLou Le Corre Marie PeuziatMarie Peuziat Laura PaubertLaura Paubert

4 octobre 2024
Réunion des associations : La réunion des 
associations est l’occasion d’échanger sur 
le fonctionnement des salles communales 
et de poser les dates des manifestations 
de l’année à venir. Cette année, la 
municipalité a créé et édité un planning 
de toutes les activités pouvant être 
exercées	 auprès	 de	 nos	 associations	
sur la commune. C’est un nouveau 
moyen de communication qui permet 
une	visibilité	plus	importante	auprès	du	public	à	la	quête	
d’activités sportives ou loisirs !

Un abri vélo « Made in Landudec », 
pour Janvier 2025 ! 
Les	enfants	de	l’école	Victoire	de	St	Luc	ont	fait	une	demande	
auprès	de	 la	mairie	afin	de	 leur	 installer	un	abri	vélo.	Chose	
promise, chose faite : les agents du service technique sous la 
houlette de Jean-Michel Gourlaouen ont confectionné dans 
l’intégralité cet abri à vélo, made in Landudec ! Il sera au pied 
de	l’école	(au	pied	du	sapin)	pour	la	rentrée	de	Janvier	2025…	
Bravo à nos équipes ainsi qu’à Jean-Michel pour leur travail. 
Cet abri sera à disposition de toutes les personnes souhaitant 
garer leur vélo au niveau du City Park.

Martine, Adjointe à la vie 
sociale et associative

L A N D U D E G  -  K A N N A D I G  K Ê R  2 0 2 5 2 12 0 L A N D U D E C  -  B U L L E T I N  M U N I C I P A L  2 0 2 5 



Vie Sociale
 B

U
H

E
Z

 S
O

K
IA

L

 S
K

O
LÉcole

22, 23 et 24 novembre 2024
Collecte de la banque alimentaire : Cette 
année une vingtaine de bénévoles étaient 
présents pour assurer la collecte pour la banque 
alimentaire.	Voici	les	résultats:

  Denrées non périssables récoltées : 851,5 kg
  Montant des dons : 1748€

La	municipalité	remercie	très	chaleureusement	
l’ensemble des bénévoles qui ont été présents 
tout le week-end dans la galerie marchande du 
Super U de Landudec.

Grand froid – Canicule – 
évènement exceptionnel : 

Le CCAS à votre écoute : Le grand froid, 
la	 canicule	 ou	 encore	 un	 évènement	
exceptionnel (exemple : la tempête 
CIARAN) constituent un danger pour la 
santé des populations les plus fragiles. 
Ainsi, si vous êtes : 

  Âgés de 65 et plus
  Âgés de 60 ou plus et inapte au travail
  En situation de handicap
  Une personne isolée

Et si vous souhaitez être contacté, 
vous pouvez venir retirer un imprimé 
en mairie qui nous permettra de vous 
joindre lors de ces périodes.

20 décembre 2024
Goûter de noël :	 Compte	 tenu	 du	 succès	 du	
goûter breton de l’année passée pour la remise 
des cadeaux de Noël, le CCAS a décidé de le 
renouveler	 et	 d’inviter	 l’ESAT	 de	 Ty	 Varlen	 à	
présenter une sélection de décorations. 

Pendant le mois de décembre, les membres du 
CCAS ont aussi visité les personnes résidentes 
en maison de retraite et leur ont porté un colis. 

Voici une rétrospective des activités 
dont ont bénéficié les élèves l’année 
dernière  : Les élèves de maternelle se 
sont rendus au centre de Rosquerno de 
Pont L’Abbé afin de découvrir le milieu 
naturel qui les entoure. Ils ont également 
visité le moulin de Kériolet et le phare du 
Millier situés à Beuzec Cap Sizun.

Les	 services	 de	 la	 sécurité	 routière	 du	
département en partenariat avec la 
municipalité ont mené une action sur 
la	 sécurité	 routière	 dans	 le	 cadre	 du	
programme	«	savoir	rouler	»	auprès	des	
élèves	du	CP	au	CM2.

Les	 élèves	 ont	 participé	 à	 plusieurs	
manifestations marquant les jeux 
olympiques :	le	passage	de	la	flamme	de	
l’UGSEL, des rencontres sportives avec 
les écoles catholiques du pays bigouden, 
des séances de sport avec les éducateurs 
sportifs de l’ULAMIR, la découverte et la 
pratiques de sports nautiques pour les 
plus	grands.	Les	élèves	se	sont	mobilisés	
pour récolter des dons en faveur de 
l’association les blouses roses.

Nous	avons	accueilli	des	élèves	portugais	
au mois de mars. C’était une chance 
formidable	 pour	 les	 élèves	 de	 s’ouvrir	
à l’Europe et de découvrir de nouvelles 
cultures. Ils ont clôturé l’année scolaire 
par la présentation d’un spectacle 
mêlant chants et expression corporelle 
à l’Avel Dro à Plozévet.

Cette année, nous avons franchi le cap 
des	 140	 élèves	 répartis	 en	 5	 classes.	
Maryvonne TROLEZ est en charge des 
PS-MS. Sandrine LE BRUN (directrice 
de	 l’établissement)	 	 et	 Marie-Hélène	
DELCAMBRE enseignent en MS-GS, 

Myriam ANSQUER en CP-CE1. Les CE1-CM1 
sont	encadrés	par	Gwénaëlle	HEREUS	et	
les	CE2-CM2	par	Marie-Laure	THALAMOT.	
Les projets sont encore nombreux 
cette année.  Les petites sections vont 
découvrir les moyens de transport 
(visite de la caserne des pompiers 
de Pouldreuzic, d’entreprises de TP, 
découverte	du	train…).	Les	moyennes	et	
grandes sections vont sonder les secrets 
du monde animal. Une sortie de 3 jours 
et 2 nuits est prévue au parc animalier 
de Branféré.

Les	 élèves	 du	 CP	 au	 CM2	 bénéficient,	
pour	la	deuxième	année,	d’une	heure	de	
breton par semaine dispensée par une 
intervenante de Mervent. Grâce à notre 
accréditation Erasmus+, Les CE1-CM1 ont 
entamé une correspondance avec une 
école portugaise. Le partenariat avec 
l’ESAT de Landudec est renouvelé.

Des activités nautiques sont également 
programmées	pour	les	élèves	des	classes	
élémentaires (natation, catamaran, 
optimiste…).	 C’est	dans	 ce	 cadre	que	 la	
SNSM	va	sensibiliser	les	élèves	au	milieu	
maritime.	Les	élèves	mèneront	en	retour	
des actions solidaires pour soutenir 
l’association. 

A	l’aube	du	80ème	anniversaire	de	la	fin	
de la Seconde Guerre Mondiale, nous 
avons à cœur de développer le devoir 
de	 mémoire	 chez	 les	 élèves,	 citoyens	
de demain. Plusieurs activités seront 
proposées en collaboration avec la 
municipalité	 afin	 de	 transmettre	 la	
mémoire et les valeurs républicaines des 
femmes et hommes qui ont défendu le 
territoire national et ses idéaux.

L’APEL se renouvelle !
Cette année, l’APEL accueille de 
nouveaux bénévoles au sein d’une 
équipe motivée et pleine d’idées 
pour dynamiser l’école et soutenir 
les projets des élèves. Parmi nos 
activités à venir, nous organisons 
des ventes de pizzas, la kermesse, 
une chasse aux trésors de Pâques, 
ainsi que le marché de Noël. Et ce 
n’est pas tout ! De nombreux autres 
projets sont actuellement en de 
discussion.

Présentation du bureau
Présidente : Joan ALIBERT
Vice présidente : Pauline KABLAN
Secrétaire : Sandrine LE FLOCH
Secrétaire adjointe : Daphnee 
POUZERATE
Trésorière : Fanny PENVER
Trésorière adjointe : Anne Laure 
HUBERT et marie JEANNES

OGEC 2023-2024
L’organisme de gestion a pour 
mission le maintien en bon état et la 
modernisation des bâtiments.
En 2024, le remplacement de la 
gouttière côté parking a été réalisé. 
Des cloisons ont été installées 
dans les sanitaires des élèves de 
maternelle.

De plus, l’audit énergétique effectué 
en fin d’année guidera certains 
projets pour les années à venir.
Et cette année encore, la journée « 
embellissement de la cour » a créé 
un beau moment de convivialité. 
Tous les parents d’élèves sont les 
bienvenus pour apporter leurs 
idées.

Le bureau de L’OGEC 
Rachel FOURN, 
David DULIEU, 
Jean-Samuel BOUSSEMART, 
Florian MORLEC, 
Karen BAUDOUIN

École : des activités 2024Le CCAS est actif  tout au long de l’année

14 février 2024
Fêter la chandeleur : comme l’année 
passée, les personnes âgées de 80 ans 
et plus ont apprécié se retrouver autour 
des	 biligs	 pour	 une	 après-midi	 crêpes	
chaudes.

29 juillet 2024
Repas des aînés :	 Près	 de	 80	 personnes,	 membres	 du	 CCAS	 compris,	 étaient	
présentes aux « Trois moulins » à Ergué-Gabéric pour le repas des aînés qui a été 
très	apprécié.	L’ambiance	des	retrouvailles	était	au	rendez-vous	ainsi	que	le	beau	
temps	qui	a	permis	à	nos	ainés	de	finir	la	journée	par	un	gouter	dans	le	parc	de	
Creac’h Gwen à Quimper. Les deux ainés du groupe : Lucien Rohou 90 ans et Marie-
Louise Plouhinec 89 ans.

Besoin d’une mutuelle ?  Deux possibilités :
  INIZYS MUTUELLE (Ex sambo) Téléphone : 02.98.52.92.22
  GROUPAMA : Téléphone : 02.98.91.31.56 
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Le centre social : un acteur clé du 
territoire au service des familles et des 
habitants du Haut Pays Bigouden, du 
Cap Sizun et du Pays de Douarnenez

Le centre social œuvre avec énergie pour 
les habitants des communes rurales, 
proposant une offre variée d’activités et 
de services pour répondre aux besoins 
des familles, des enfants, des jeunes, et 
des	adultes.	 Avec	des	actions	 concrètes	
et de proximité, le centre social a pour 
mission de renforcer le lien social, de 
favoriser le bien-être des habitants et 
soutenir les parents dans leur quotidien.

Des actions pour la petite enfance : des Des actions pour la petite enfance : des 
temps d’éveil pour les tout-petits et temps d’éveil pour les tout-petits et 
leurs parentsleurs parents
Le pôle petite enfance du centre social 
organise chaque année les Semaines de 
la Petite Enfance, un événement phare 
destiné aux enfants de 0 à 4 ans et à 
leurs parents. Ces semaines proposent 
des spectacles vivants de grande 
qualité, accessibles gratuitement ou à 
prix	réduit,	afin	de	permettre	à	toutes	les	
familles de participer. Ces événements 
sont conçus pour éveiller la curiosité des 
plus jeunes tout en offrant aux parents 
un moment de détente et de partage. 
C’est une belle occasion de découvrir 
ensemble des formes de spectacles 
diversifiées,	 favorisant	 la	 complicité	 et	
l’éveil sensoriel des tout-petits.

Activités pour les enfants, les jeunes et Activités pour les enfants, les jeunes et 
leurs familles : du sport, de la culture leurs familles : du sport, de la culture 
et bien pluset bien plus
Le pôle Enfance et Jeunesse du centre 
social offre un large éventail d’activités 
sportives, culturelles et éducatives. 
Qu’il s’agisse de sport, de musique, 
d’arts plastiques ou de loisirs créatifs, 
ces activités permettent aux jeunes 
de s’épanouir, de développer leurs 
compétences et de renforcer les liens 
sociaux.

Une initiative marquante est l’échange 
interculturel franco-allemand qui a eu 
lieu	 l’an	 dernier,	 où	 des	 adolescents	
des deux pays ont pu se rencontrer 
autour	du	thème	de	 la	glisse.	Un	séjour	
surf en Bretagne a permis à un groupe 
d’adolescents allemands de découvrir 
l’océan Atlantique, tandis qu’un groupe 
de jeunes bretons a séjourné en 
Allemagne pour s’initier au skate. Ce 
type de projet international permet aux 
jeunes de découvrir d’autres cultures 
tout en pratiquant une activité physique 
commune, renforçant ainsi la dimension 
interculturelle de nos actions.

Soutien à la parentalité : un Soutien à la parentalité : un 
accompagnement à chaque étape de la accompagnement à chaque étape de la 
vie familialevie familiale
Le	 centre	 social	 est	 particulièrement	
engagé dans le soutien à la parentalité. 
En plus des ateliers sur la gestion des 

écrans, des actions en faveur du répit 
parental vont être proposées pour 
permettre aux parents de prendre du 
temps pour eux-mêmes, tout en étant 
assurés que leurs enfants participent à 
des activités encadrées et adaptées. 

En	 parallèle,	 le	 centre	 social	 va	 mettre	
en place des cafés des parents dans 
les écoles. Ces espaces de discussion 
permettront aux parents de se 
rencontrer, d’échanger et de partager 
leurs expériences sur des thématiques 
liées à la parentalité, comme la gestion 
des écrans ou des premiers smartphones. 
Ces rencontres, qui ont déjà eu lieu à 
quelques	 reprises	 l’année	 dernière	 sont	
très	appréciées	pour	leur	aspect	convivial	

ULAMIR centre social du Goyen

Inauguration de la nouvelle aire de jeux
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et leur capacité à aborder des sujets 
importants dans un cadre chaleureux.

Un autre axe important du pôle Familles/
Adultes est l’accompagnement des 
personnes âgées, avec des actions comme 
Trait d’Union, en partenariat avec les 
ADMR	du	Cap	et	du	Haut	Pays	Bigouden,	
qui proposent chaque mois des activités 
conviviales suivies d’un goûter de l’amitié. 
Ces moments intergénérationnels sont 
essentiels pour rompre l’isolement et 
favoriser le bien vieillir.

Le rôle du référent Famille/Adultes : Le rôle du référent Famille/Adultes : 
coordination et développement des coordination et développement des 
actions pour les territoires rurauxactions pour les territoires ruraux
Depuis peu, le poste de référent Famille/
Adultes a été repris pour coordonner 
l’ensemble de ces actions et développer 
des	 initiatives	 adaptées	 aux	 spécificités	
des	 zones	 rurales	 du	 Haut	 Pays	
Bigouden, du Cap Sizun et du Pays de 
Douarnenez : « Fort d’une expérience 
en tant qu’éducateur spécialisé, je suis 
particulièrement	attaché	à	l’accessibilité	
de nos actions pour les personnes en 
situation de handicap et à la prévention 
des violences faites aux enfants. J’ai 
également à cœur de permettre à 
chacun de participer à nos actions 
indépendamment de son statut social et 
son bagage culturel. Mon rôle consiste à 
coordonner les actions du pôle Familles/
Adultes et à développer des activités 
éducatives et socio-culturelles qui 
favorisent l’épanouissement de chaque 
habitant, quel que soit son âge. »

Une invitation à participer : ensemble, Une invitation à participer : ensemble, 
créons du lien !créons du lien !
Le centre social est un lieu de rencontres, 
de partage et d’engagement. Nous vous 
invitons à rejoindre nos nombreuses 
activités, que vous soyez parents, grands-
parents ou enfants. En participant à ces 
événements, vous contribuez à renforcer 
les liens sociaux et à faire vivre des 
projets au service de notre territoire. 
Nous comptons sur votre présence pour 
faire	de	nos	actions	un	véritable	succès,	
au	 bénéfice	 de	 tous	 les	 habitants	 des	
communes rurales !

Le jeudi 24 octobre 2024Le jeudi 24 octobre 2024
Nous	avons	réalisé	un	après-midi	autour	
de l’art et l’illustration en lien avec la 
bibliothèque	de	Landudec	et	la	Commu-
nauté	de	communes	du	Haut	Pays	Bigou-
den	(réseau	des	bibliothèques).

Chloé Frazer, illustratrice jeunesse et 
intervenante de la communauté de 
communes	du	Haut	Pays	bigouden	a	ac-
compagné une vingtaine d’enfants du 
centre de loisirs Landudec ainsi que des 
familles	 conviés	 par	 la	 bibliothèque	 à	
participer à un temps créatif autour du 
dessin et de la peinture.

Par groupe de 5/6 enfants par table, 
l’objectif était que chacun puisse réali-
ser une partie au choix d’un arbre à des-
siner. Certains la cime, d’autre le tronc 
et	enfin	le	branchage	de	leur	arbre	idyl-
lique.	La	première	étape	consistait	à	tra-
cer les contours de l’arbre, puis d’utiliser 
son	 imagination	 afin	 d’ajouter	 des	 élé-
ments en lien avec la nature à sa partie 
d’arbre comme des animaux, des fruits, 
des feuilles etc... Pour compléter l’activi-
té les enfants ont achevés leurs œuvres 
en l’agrémentant de couleurs dégradées 
et pastel ! 

Pour	 finaliser	 l’activité,	 les	 enfants	 ont	
reliés	toutes	leurs	créations	afin	d’avoir	
un rendu d’arbre gigantesque aux multi-
ples couleurs et mélange d’univers tota-
lement différents.

Les inspirations artistiques étaient en 
lien avec l’artiste : Claude Ponti (auteur 
de littérature de jeunesse et illustrateur)
20 enfants ont participé + 2 familles ac-
compagnées de leurs enfants.

Groupe de la gym du mercredi

Distribution de bonbons aux enfants du 
centre	de	loisir	pour	Halloween
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Société de chasse

Composition du bureau     
Président : Serge PAUBERT
Vice-Présidents : Patrick BALCHOU – Philippe GALTRE
Trésorier : Yves CHAILLY / Adjoint : Pascale DUTHEIL
Secrétaire : Henri LE CORRE / Adjoint : Yohan SELMOZ
Membres : Jean JAOUEN – Jean-Pierre DREAU

Une vingtaine de sociétaires compose la société de chasse 
dont une des missions première consiste à réguler les espèces 
et notamment le sanglier responsable de nombreux dégâts.

Pour mener à bien cette mission, la société de chasse s’est 
associée aux sociétés des communes environnantes que sont 
Pouldreuzic, Plozévet, Pouldergat et parfois au-delà. L’arrivée 
en 2023 d’un nouvel adhérent avec son chien rapprocheur et 
sa meute a permis l’an passé de prélever 13 sangliers sur la 
commune.	A	noter	également	que	près	d’une	cinquantaine	de	
sangliers ont été prélevés sur le secteur ce qui constitue un 
record.

D’autres	actions	sont	menées	dans	la	lutte	contre	les	espèces	
invasives comme le piégeage du ragondin ou l’arrachage de la 
renouée du Japon dans le secteur de Saint Ronan.

La chasse est autorisée sur les terres de la société les jeudis, 
dimanches et jours fériés jusqu’au 5 janvier tous les jours sauf 
les mardis, vendredis et samedi (excepté pour les battues). Les 
horaires sont 9h à 17h30 jusqu’au 28 février.

Nous remercions égale-
ment les propriétaires 
qui mettent leurs terres 
dans la société.

35 ans de passion et de découverte
Créé il y a trente-cinq ans, le Club Cyclo Loisirs rassemble 
une vingtaine d’adhérents de Landudec et des communes 
environnantes. Son objectif est de proposer à chacun des 
sorties	en	vélo	de	route	ou	en	VTT	tout	au	long	de	l’année,	
alliant sport, détente et découverte.

En juin, deux adhérents ont participé à une semaine de 
randonnée	en	Ardèche.	La	sortie	sur	la	voie	verte	le	long	du	
canal de Nantes à Brest, de Châteaulin à Châteauneuf-du-
Faou,	a	été	reconduite	au	début	de	l’été	avec	une	très	bonne	
participation,	en	gravel	ou	en	VTT.

Le club est ouvert à toutes et tous, jeunes et moins jeunes, 
pour la pratique du vélo.

Les sorties ont lieu le jeudi matin et le dimanche matin, avec 
des départs à 8h30 ou 9h00 depuis le stade de Kermaria, 
selon la saison.

Contact : 
Ronan Le Goff - 
07.86.93.03.15
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Le Club Cyclo Loisirs

En 2024, notre petite association a connu quelques 
changements. Après un sondage réalisé auprès des 
Landudécois sur les réseaux sociaux, nous avons adopté un 
nouveau nom : Le comité d’animation «Landu en Reuz».

Avec cette nouvelle identité, la décoration de notre marché 
de	 Noël	 2024	 s’est	 déclinée	 en	 plusieurs	 thèmes	 originaux	 :	
« La	crêperie	du	Reuz	»,	«	Le	père	Noël	fait	son	Reuz	»,	et	bien	
d’autres encore. 

Cette manifestation festive a illuminé l’intérieur et l’extérieur 
pour accueillir 52 artisans, commerçants et associations venus 
de	tout	le	Finistère	et	même	au-delà.	

Comme toute association, nous sommes toujours à la 
recherche de bénévoles créatifs et motivés pour nous aider à 
réaliser d’autres projets tout au long de l’année. 

Comité d’animation 
 «Landu en Reuz»

Composition du bureau     
Co-présidentes : Sonia Le Gall et Solène Conan
Trésorière : Véronique Pennamen
Secrétaire : Sandrine Besnard

Le « Clocher » de Landudec fait partie de la paroisse 
Saint Tugdual qui regroupe les ensembles paroissiaux de 
Douarnenez,	 du	 Cap	 Sizun	 et	 de	 la	 Haute-Bigoudénie	 et	
coordonne	les	actions	à	caractère	religieux.

Le relais paroissial de Landudec assure les services d’église 
avec le concours d’une vingtaine de bénévoles. La messe y 
est célébrée une fois par mois alternativement le dimanche 
ou le samedi.

Courant	 2024,	 un	mariage	 et	 sept	 célébrations	 d’obsèques	
ont eu lieu dans notre église. D’autres faits marquants ont 
rythmé l’année liturgique :

  Le pardon de Ste Anne en juillet, occasion d’évoquer le 
souvenir	de	Victoire	de	St	Luc	morte	sur	l’échafaud	le	19	
juillet 1794 pour avoir brodé des images du Sacré-Cœur sur 
la place du Trône à Paris.

  Notre participation aux journées du patrimoine en 
septembre avec la mise en valeur du retable restauré.

  La Toussaint en novembre avec le rassemblement 
d’environ 400 personnes venues honorer leurs défunts.

Paroisse

  La fête «  En Avent vers Noël » avec les enfants de l’école 
Victoire	de	St	Luc

  La veillée de Noël le 24 décembre.
La paroisse a remercié ses bénévoles en février autour d’un 
goûter.

Contact pour les obsèques :
Eliane	Pérennes	06 37 77 49 41
Contact Paroisse :
Yves Plouhinec  
02 98 91 55 72

13 Le nombre d’acharnés qui se retrouvent tous les 
lundis à 14 heures pour faire frémir leurs méninges et 

dénicher le « scrabble » qui leur apportera le meilleur score !

TREIZE : T	comme	Thérèse
 R comme Richard
 E	comme	Eugène
 I	comme	Irène
 Z comme Zoé
 E comme Edouard

Pas	moyen	de	se	tromper	pour	la	distribution	des	lettres…	
quoique…

13 Chiffre	 porte-bonheur,	 mais	 pourquoi	 pas	 14…	 15…	
N’hésitez pas à nous rejoindre pour partager deux 

heures	de	convivialité	en	échangeant	des	bons	mots.	Venez	
avec	votre	jeu,	le	lundi	à	13h45,	à	l’Espace	Gisèle	Le	Bars.
HEUREUSE ANNÉE 2025 À TOUS

Contact     
Mail : marite.bourdon@orange.fr
06.73.67.56.36 (sms)

Scrabble

L’équipe	paroissiale	dans	le	jardin	du	Presbytère
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Coureurs	sur	le	circuit	du	56ème	grand	prix	des	3	Ormes

« entretien 
du lavoir avec 
l’association du 
patrimoine »

Comité des fêtes

Cette année, le Club d’Amitié a organisé différentes 
activités et sorties :

26 janvier Début	 des	 après-midis	 détente	 prévus	
deux fois par mois pour divers jeux (Cartes, 
Triomino, jeux de société, etc.) suivis d’un 
café-gâteaux convivial (ouvert à toutes 
personnes de Landudec et communes 
avoisinantes).

11 mars Loto	à	l’espace	Gisèle	LE	BARS.
21 mai Sortie à l’Ile de Sein.
6 août Le groupe s’est rendu au Festival 

Interceltique de Lorient.
6 septembre  Visite	des	Vieux	métiers	à	Argol	puis	repas	

à Saint Nic.
14 novembre  Clôture de l’année par un déjeuner  

spectacle dansant à Pleyben
21 novembre Clôture de l’année avec le spectacle 

dansant à Briec de l’Odet.

Le	 prochain	 rendez-vous	 est	 fixé	 le	 26/01/2025	 pour	 
l’Assemblée Générale et la remise des cartes aux adhérents.

Composition du bureau     
Président : Robert CALVEZ
Vice-Président : Jean-Michel LE GALL 
Secrétaire : Claudine LE GALL 
Secrétaire ajointe : Régine JAOUEN 
Trésorière : Maryline SAVINA

En septembre 2024, le comité des fêtes a organisé une sortie 
conviviale réunissant les anciens et actuels bénévoles à la ferme 
de Carentoir, située dans le Morbihan.

À bord d’un petit train, nous avons eu l’occasion de découvrir les 
animaux des cinq continents en semi-liberté, répartis sur les 25 
hectares de cette ferme pédagogique, entretenue par un ESAT et 
ses encadrants.

La journée a été marquée par un délicieux cochon grillé, préparé 
devant	 nous	 et	 présenté	 de	 manière	 originale	 par	 quelques	
participants habillés en chevaliers.

Ce moment de partage et de découverte a laissé à tous les 
participants de merveilleux souvenirs de cette journée festive et 
enrichissante.
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Club d’amitié  
Landudec-Guiler Sur Goyen

Composition du bureau     
Présidente : Marité BOURDON
Trésorière : Béatrice LE SAUX
Secrétaire : Régine JAOUEN
Responsable matériel : Patrick BUREL
Membres :  Mickaël NORMANT, 

Sylvie RAMEAUX

Landudec randonnées : des randonnées pour tous les niveaux 
et toute l’annee.

L’association organise des randonnées toute l’année.
   Le dimanche matin : marche nordique . Départ de la Place du 
Vieux	Puits	à	8h45.	Les	circuits	se	font	sur	la	commune	et	les	
communes avoisinantes (covoiturage). Toute l’année.

   Le mardi soir : marche « dynamique ». Départ à 19 h de la 
place	du	Vieux	Puits.	Circuit	de	1h30	à	2h00	sur	Landudec	et	
quelques	communes	avoisinantes.	De	début	avril	à	fin	sep-
tembre (changements d’heure) ;
	 		Le	jeudi	après	midi	:	Deux	groupes	:	l’un	fait	un	circuit	plus	
long à une allure plus rapide que l’autre. Les 2 groupes ne 
marchent	qu’à	Landudec.	Départ	de	la	place	du	Vieux	Puits	à	
14 heures. Toute l’année.

L’association participe aussi à l’entretien de certains  chemins 
de la commune (débroussaillage, entretien, balisage...). En col-
laboration	avec	d’autres	associations	(VTTistes,	Patrimoine...)	
nous avons commencé l’ouverture d’ un nouveau chemin qui 
permettait autrefois d’ aller du bourg au lavoir de Pont Kelien.
Nous aidons aussi l’association du patrimoine au nettoyage 
des lavoirs.

Renseignements au 07 88 87 04 63 (laisser un message) ou en 
Mairie.

Landudec
 randonnées

Composition du bureau     

Président : Bernard Le Boedec
Trésorière : Maria Kersaudy
Secrétaire : Annie Le Boedec
Resp. Travaux : Lucien Le Breton 
Membre : Jeannine Moullec
Resp. marche
 du jeudi : Jeannine Moullec
 du mardi : Lucien Le Breton

Créée en 2009, l’association a 
pour but de permettre à tous les 
passionnés de VTT de se retrouver 
afin de partager de bons moments 
sur leurs vélos.

En 2024, suite à la tempête, 
l’activité des bénévoles du club 
aura	été	particulièrement	soutenue	
en début d’année. Réouverture de 
certains chemins de randonnées, 
préparation	 de	 la	 3ème	 édition	
de la “Rando des 3 Ormes”, les 
tronçonneuses ont “chanté”. Le 16 
mars 2025 nous organiserons la 

quatrième	édition	de	 la	rando	des	
3 Ormes, précédée le 15 au soir 
par	 une	 deuxième	 édition	 du	 trail	
nocturne.

Pour ceux qui souhaitent tester 
le	 VTT	 en	 club,	 il	 est	 possible	 de	
faire avec nous 3 sorties d’essai, 
gratuites et sans engagement. Il 
faut	juste	avoir	un	VTT	en	bon	état	
et un casque.

www.vttlandudec.fr
breizh.trails.riders@gmail.com
06 87 90 05 23

Breizh trails riders

Association du Patrimoine : À la recherche de témoignages !
  Les lieux ont bien changé depuis. Saurions nous dire aujourd’hui où a été  

prise cette photo ?

Notre travail de mémoire sur les moulins 
de la commune s’est achevé par une 
exposition	en	septembre	2023.	Après	nous	
être penchés sur l’histoire de l’Ecole à 
Landudec, puis sur celle des commerces, 
nous venons de clore l’an dernier notre 
travail de mémoire sur les moulins de la 
commune. Celui-ci s’est achevé par une 
exposition en septembre 2023 (il reste des 
ouvrages consacrés à ce sujet à la mairie 

de Landudec). Nous nous engageons cette 
année dans un travail sur l’évolution du 
monde agricole de la commune sous tous 
ses aspects, depuis les années 50.

Nous sommes à la recherche de 
témoignages et de photographies, merci 
d’avance pour tous les témoignages que 
vous pourrez apporter.

Composition du bureau     
Président : Anthony LE NAIR
Vice-président : Pascal JONCOUR
Trésorièr : Pierre-Yves PHILIPPE
Secrétaire : Yann LEMOIGNE
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ADMR du Haut Pays Bigouden
Depuis 70 ans, l’ADMR, association à but 
non lucratif, permet aux familles et aux
personnes âgées de bien vivre chez elles 
en apportant un service adapté à leurs 
attentes et à leurs besoins, en assurant 
un service continu, quelles que soient 
les circonstances.

Le maintien à domicile, en plus du 
ménage et de la cuisine, passe aussi par 
un accompagnement pour les courses 
ou des loisirs.

Dans ce but, l’ADMR a noué un partenariat 
avec l’ULAMIR du Goyen pour proposer 
aux personnes aidées qui le souhaitent, 
des activités de loisirs (sorties, jeux, 

confections	 de	 cartes	 de	 Noël…)	 dans	
le cadre de l’animation « trait d’Union ». 
L’ADMR est au centre du dispositif d’aide 
aux personnes âgées, en lien avec tous 
les acteurs du secteur médico-social.
Soucieuse du service proposé, et des 
obligations qu’impose l’administration,  
une charte qualité a été élaborée à 
travers un document, le projet de service.

Ce document rassemble nos objectifs, 
les moyens d’y parvenir, et les limites de 
nos actions.

La formation du personnel, garantie de la 
qualité du travail,est une préoccupation 
constante.

Des projets de restructuration du 
secteur médico-social sont également 
en cours pour aboutir à une coordination 
de tous les professionnels intervenant à 
domicile et améliorer ainsi la qualité du 
service aux familles.

L’ADMR propose aussi un service de 
téléalarme via son service FILIEN.

Après seulement une saison en D3, 
l’ESLG remonte directement en D2 avec 
le titre de champion. C’est une immense 
satisfaction pour l’ensemble du club. 
Bravo au coach, Arnaud Le Corre et à son 
adjoint, Jo Trepost, mais aussi un grand 
bravo aux joueurs et à l’ensemble des 
bénévoles du club.

Il y a d’ailleurs quelques nouveautés 
et changements pour cette rentrée 
2024.	 Jean-Jacques	 Gentric,	 après	 de	
nombreuses années à la présidence de 
l’ESLG, prend un peu de recul. Mais on 
peut toujours compter sur lui pour nous 
conseiller (on a toujours besoin de son 
expérience) et il restera délégué arbitre. 
Merci à lui pour toutes ces années.

Nous souhaitons aussi bienvenu à 
Guénolé	 Caradec	 qui	 réintègre	 le	 club	
en tant que coach de l’équipe B, inscrite 
en championnat D3. Il y aura même une 
équipe C en D4, en entente avec les 
clubs de Plogastel et Tréogat. L’école 
de foot est toujours en pleine forme. 13 
jeunes en U6-U7, encadrés par Jonathan 
Ruellan et son papa Alain, apprennent 
le foot cette saison. Les U8-U9, battent 

eux tous les records, avec 23 licenciés à 
l’ESLG ! Les autres catégories, intégrées 
au Groupement Jeunes Bigoudens (à 
partir des U10), ne sont pas en reste avec 
des jeunes à tous les étages (plus de 70 
licenciés dans les catégories jeunes).
L’équipe	 animation	 est	 toujours	 très	
active, et vous accueillent chaque match 
à la buvette, vous ont déjà proposé un 
loto	spécial	Halloween	un	peu	avant	 la	
Toussaint et bientôt un Troc et Puces au 
printemps 2025.
Merci à la municipalité de Landudec de 
nous soutenir en entretenant le stade, 
ça nous aide énormément pour les 
entraînements et les matchs (séniors 
ou jeunes). Les associations sportives 
sont essentielles pour des petites 
communes rurales comme les nôtres car 
elles créent du lien intergénérationnel 
en permettant aux jeunes et aux plus 
anciens de se rencontrer et d’apprendre 
à se connaître.
Merci aussi à tous nos sponsors, qui 
nous ont permis cette année 2024, de 
renouveler une partie des équipements 
de nos équipes séniors et jeunes : AEI, 
Le Chant des jardins, le Crédit Agricole, 
CTV,	 Le	 Roux	 TP,	 Optique	 Label	 Vue,	
MissBegood, Ouest Pac, Parcel’Ouest, 
Pizza’son, Sport2000, Super U, La Taverne 
des Renards, TMA.

Nous accueillons aussi évidemment 
avec plaisir les nouveaux joueurs, en 
jeunes comme en séniors, n’hésitez pas 
à nous contacter par l’intermédiaire de 
notre compte Facebook ou par mail : 
eslgfootball@gmail.com.

Danse Bretonne à Landudec : Nouvelle 
saison de danse traditionnelle : 
rejoignez-nous ! 

C’est reparti pour une nouvelle 
saison…	 la	 8ème	 !	 En	 effet,	 c’est	 en	
octobre 2017 que se sont relancées 
les séances de danses (il y en avait 
déjà	 eu	 par	 le	 passé…).	 Depuis	 trois	
ans, avec d’autres associations et 
volontaires pour l’animer, le groupe 
est partenaire de la manifestation 
« La	rue	aux	enfants	»	qui	se	déroule	
en	fin	d’année	scolaire.

Cette année encore, l’inter-
générationnel	 a	 été	 un	 succès,	
petits et grands ont pu prendre du 
plaisir à danser ensemble sur des 
airs traditionnels de Bretagne. En 
ce début de saison, des danseurs 
venus de Landudec mais aussi des 
communes environnantes ont étoffé 
le	 groupe…	 mais	 toutes	 personnes	
désirant s’initier aux an dro, plinn, 
gavotte, laridé, ronds divers et 
variés et autres danses du terroir ou 
d’ailleurs, peuvent nous rejoindre.

Comment s’y prendre ? Rien de plus 
facile,	 il	 suffit	de	venir	 les	vendredis	
semaines impaires de 20h à 21.30h à 
l’espace	Gisèle	LE	BARS	(à	côté	de	la	
mairie). Alain et « son » équipe vous 
accueilleront et espérons-le, vous 
donneront le goût de tricoter vos 
pieds en toute convivialité.

Vous voulez des renseignements ? 
Là	 aussi,	 rien	 de	 plus	 facile,	 il	 suffit	
de contacter l’animateur de la danse 
Alain LEMOINE au 02 98 91 57 23 ou par 
mail : alemoine29@wanadoo.fr

Contact
ASSOCIATION A.D.M.R. 
DU HAUT PAYS BIGOUDEN 
6 bis, rue Ar Mor – 29710 LANDUDEC
02 .98.91.59.94

Danses Bretonnes

E.S.L.G 

École de foot

École de foot

La FNACA a tenu son 
assemblée générale lundi 28 
octobre 2024.  8 adhérents 
étaient présents parmi les 
15 membres que compte 
encore notre association.

L’âge avancé de nos 
adhérents et une santé 
de plus en plus précaire, 
pour	 certains,	 nous	 amène	
amèrement,	 à	 réfléchir	 à	
un rapprochement, voire 
une fusion, avec un comité 
voisin.

Devoir de mémoire, nous 
continuons malgré tout à 
assurer les cérémonies pa-
triotiques au monument aux 
morts les 19 mars – 8 mai et 

11 novembre. Nous déplorons 
le désintéressement de la po-
pulation à ces dates mémo-
rables qui ont marqué l’his-
toire. Les peuples cessent de 
vivre lorsqu’ils cessent de se 
souvenir.

Au cours de notre assemblée 
générale, Alain LE GOFF a 
souhaité donner sa démission 
du poste de trésorier. Pierre 
GENTRIC de la rue A. Foy lui 
succède	assurant	encore,	une	
pérennité à notre comité.

Composition du bureau 
Président - sécrétaire: 
Jean MARZIN
Trésorier  :
Pierre GENTRIC
Porte drapeau  :
Louis DONNARD

L’Entente Sportive Landudec Guiler Triomphe et Se Prépare pour une 
nouvelle saison

FNACA

En cette année olympique, la saison 2024 - 2025 démarre très 
bien avec une quarantaine d’adhérents dont une partie s’est 
associée aux clubs de Mahalon et Plozévet pour participer à 
des compétitions loisirs.

Comme pour les années précédentes nous nous retrouvons 
tous les mardis et jeudis à partir de 19h30 dans la salle Albert 
Ansquer. 

Joueurs	 confirmés	 ou	 débutants,	 à	 partir	 de	 16	 ans,	 nous	
sommes cette année 40 inscrits.

Grace aux nouveaux marquages au sol, ce sont désormais 
cinq terrains doubles qui sont à la disposition de l’association 
qui fournira également volants et raquettes. 

Vous	pouvez	nous	joindre	via	le	mail	de	l’association	:	 
bad.landudec@gmail.com , ou venir directement aux 
séances du mardi.

Association Sportive de  
Badminton Loisir de Landudec
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EN DIRECT SUR
VOTRE SMARTPHONE !

Toute 
l’actualité de
la mairie en 
temps réel

Avec Citykomi®, 

l’application des 

collectivités 

zéro pub
zéro donnée
personnelle.

LANDUDEC

Mairie

Place de la Mairie

29710 Landudec

Tél : 02 98 91 52 09

  RECEVEZ 
VOS ALERTES 
EN DIRECT 
sur votre 
smartphone

  TÉLÉCHARGEZ 
L’APPLICATION 
CITYKOMI® 
C’est gratuit !

1 2 3

  FLASHEZ 
CE QR CODE 
pour vous 
abonner

CITYKOMI maintenant

Bienvenue sur le Citykomi de Landudec ! 
Landudec en direct ! | Landudec


